
Con la finalidad de evitar 
accidentes y concientizar 
a peatones y conductores, 
sobre el buen uso de las 
vías de comunicación, 
elementos de la Delegación 

de Tránsito del Estado, 
montaron un operativo 
vial sobre el bulevar Lázaro 
Cárdenas, donde entregaron 
trípticos informativos. 

Dichas acciones se 

realizan para reforzar  
los esquemas de 
prevención de accidentes 
y fomentar la cultura 
de la responsabilidad 
vial en conductores, a 

través de la entrega de 
folletos informativos para 
concientizar a la población 
sobre la importancia del uso 
del cinturón de seguridad. 
P.2A    

 

Ejecutan a balazos 
a dueño de antro 
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Presentarán resultados 
de licitación de Parques 
Industriales de Corredor 

Interoceánico P.1B

Municipio de Veracruz 
resguarda a ocho niños 

migrantes a través del DIF P.1B

AMLO lamenta ‘guerra 
mediática’ contra su gobierno 

P.6B

Trump revira y pide juicio 
político contra Biden P.4B

Con el firme compromiso 
de brindar atención médica 
integral y gratuita a la 
ciudadanía, el Ayuntamiento 
de Poza Rica, a través de 
la Regiduría Séptima y la 
Dirección de Salud, trabajó 
de la mano con la Jurisdicción 
Sanitaria No. 3, AA, UPAV 
y el Hospital Regional de  
Poza Rica, para llevar una 
extensa lista de servicios 

médicos a la colonia Villa de 
las Flores, logrando atender a 
un total de 209 personas.

Este miércoles, desde 
las 10:00 hasta las 14:00  
horas, la colonia Villa de las 
Flores fue el epicentro de 
una jornada de bienestar,  
con servicios de consulta 
médica, quiropráctico, 
psicólogo y toma de signos 
vitales. P.3A

La titular del Sistema para 
el Desarrollo Integral de la 
Familia DIF, Patricia Ortiz 
de Gómez, presidió este día 
la clausura de fin de cursos 
de cuatro instituciones del 
Centro de Atención Infantil 
Comunitario (CAIC) de la 
zona conurbada. Acompañada 
por el alcalde Leobardo 
Gómez González, señaló 
que los CAICs, son la mejor 

opción educativa al alcance de 
todos.

Durante un evento 
efectuado en el domo adjunto a 
las instalaciones del Centro de 
Desarrollo Comunitario CDC, 
acompañada por el alcalde 
Leobardo Gómez González, 
Patricia Ortiz Galassi, certificó 
que los CAIC diseminados 
a lo largo del municipio. 
P.4A

Tránsito del Estado aplica 
operativos de concientización vial 

Acercan servicios 
médicos gratuitos 
a pozarricenses

Encabeza DIF 
clausuras de CAICs 

en Tihuatlán 

Invierten más de 6 mdp en infraestructura vial para el 2023

Jueves 20 
Julio.2023
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Poza Rica, Ver                                                                                        

Precio $8.00P.1NR

En un esfuerzo por mejorar la infraestructura vial de la ciudad, el Ayuntamiento de Poza Rica, a través de la 
Regiduría Quinta y la Dirección de Obras Públicas, inició la rehabilitación del distribuidor vial por segundo 
año consecutivo, una muestra del compromiso de la administración que encabeza el alcalde Fernando Remes 

Garza con brindar a los pozarricenses infraestructuras modernas y funcionales, que contribuyan al bienestar y 
crecimiento del municipio. P.3A
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Tránsito del Estado 
aplica operativos de 

concientización vial en PR 

Arrancan las visorias para ser 
parte del Atlético Poza Rica 

ISAAC CARBALLO  
Poza Rica, Veracruz 

Con la finalidad de 
evitar accidentes 
y concientizar a 

peatones y conductores, 
sobre el buen uso de las vías 
de comunicación, elementos 
de la Delegación de Tránsito 
del Estado, montaron un 
operativo vial sobre el 
bulevar Lázaro Cárdenas, 
donde entregaron trípticos 
informativos. 

Dichas acciones se 
realizan para reforzar los 
esquemas de prevención 
de accidentes y fomentar la 
cultura de la responsabilidad 
vial en conductores, a 
través de la entrega de 
folletos informativos para 
concientizar a la población 
sobre la importancia del uso 
del cinturón de seguridad. 

En este esquema se 
involucra no solo a los 
conductores, sino también 

ISAAC CARBALLO  
Poza Rica, Veracruz 

El alcalde Fernando 
Remes Garza hizo un 
llamado a los jóvenes de 

este municipio, para formar 
parte del equipo de tercera 
división “Atlético de Poza 
Rica”, y se integren en el 
proceso de ser lección qué se 
ha comenzado en esta ciudad. 

Se trata del proceso de 
visorias, es decir, realizar 
una práctica y demostrar su 
talento y capacidad dentro del 
campo, serán supervisados 
por entrenadores 
profesionales y en base a 
sus habilidades podrían ser 
seleccionados para formar 
parte del equipo de fútbol. 

La visoria se estará 
llevando a cabo del 20 al 22 
de julio en las inmediaciones 
del estadio 18 de marzo, 

a los peatones, a quienes 
se les instruye a cruzar 
debidamente las arterias, 
así como para poner a su 
disposición los números de 
emergencia en caso de abuso 
por parte de algún conductor. 

Los elementos su rayaron 
que se intensificarán 
operativos para hacer 
respetar el uso del cinturón 
de seguridad y la no 
utilización del celular al 
momento de conducir, 
además de campañas 
intensas en materia de 
prevención de accidentes y 
educación vial. 

Subrayaron qué no 
se bajará la guardia en 
materia de supervisión de 
accidentes en temporada 
vacacional de verano, 
cuando se incrementa el 
aforo vehicular dentro 
de la ciudad, por lo que 
próximamente se dará el 
arranque del operativo vial 
de vacaciones.

por lo que los jóvenes que 
estén interesados en formar 
parte de este nuevo equipo  
pueden acudir durante los 
tres días. 

Los días 20 y 21 de julio, la 
visoria se realizará en punto 
de las 17:00  horas y el día 22 
de julio se realizará a las 9:00 
horas, los jóvenes deberán 
acudir con short, playera 
blanca, tacos o bien tenis, 
además de los necesarios 
para realizar una práctica 
profesional. 

A las pruebas pueden 
acudir jóvenes de Poza Rica 
como también de la región, 
en estas se contará con las 
categorías de mayor que va 
dirigida a los jóvenes nacidos 
del 2002, 2003 y 2004; la 
categoría mediana en la que 
será para los nacidos en el 
2005 y la menor para los del 
2006.



Ayuntamiento lleva jornada a la colonia Villa de las Flores

Acercan servicios médicos gratuitos

Finaliza bancarización del Bienestar en PR 

Comienza Ayuntamiento 
segunda rehabilitación 

del distribuidor vial
Invierten más de 6 mdp en infraestructura vial para el 2023.

Coordina acciones con Jurisdicción Sanitaria No. 3, AA, UPAV y el Hospital Regional de Poza Rica.
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REDACCIÓN NORESTE  
Poza Rica, Veracruz 

En un esfuerzo 
por mejorar la 
infraestructura vial de 

la ciudad, el Ayuntamiento 
de Poza Rica, a través de 
la Regiduría Quinta y la 
Dirección de Obras Públicas, 
inició la rehabilitación 
del distribuidor vial por 
segundo año consecutivo, 
una muestra del compromiso 
de la administración 
que encabeza el alcalde 
Fernando Remes Garza con 
brindar a los pozarricenses 
infraestructuras modernas y 
funcionales, que contribuyan 
al bienestar y crecimiento del 
municipio.

Con una inversión 
de 6,103,777.73 pesos 
provenientes del Fondo 
de Aportaciones para el 
Fortalecimiento Municipal 
y de las Demarcaciones 
Federales, la estructura está 
pasando por un meticuloso 
proceso de reparación y 
mantenimiento. El objetivo 
principal es asegurar la 
seguridad de esta transitada 
vía, beneficiando así a miles 

REDACCIÓN NORESTE   
Poza Rica, Veracruz  

Con el firme compromiso 
de brindar atención 
médica integral y 

gratuita a la ciudadanía, el 
Ayuntamiento de Poza Rica, a 
través de la Regiduría Séptima 
y la Dirección de Salud, trabajó 
de la mano con la Jurisdicción 
Sanitaria No. 3, AA, UPAV y 
el Hospital Regional de Poza 
Rica, para llevar una extensa 
lista de servicios médicos a 
la colonia Villa de las Flores, 
logrando atender a un total de 
209 personas.

Este miércoles, desde las 
10:00 hasta las 14:00 horas, 
la colonia Villa de las Flores 
fue el epicentro de una 
jornada de bienestar, con 
servicios de consulta médica, 
quiropráctico, psicólogo y 
toma de signos vitales. Las 

REDACCIÓN NORESTE   
Poza Rica, Veracruz  

Este miércoles se realizó 
el último pago de la 
pensión del Bienestar 

para el adulto mayor en 
mesa de atención, el próximo 
bimestre los más de 60 mil 
beneficiarios, ya cobraran su 
apoyo económico por medio 
de la tarjeta del Banco del 
Bienestar. 

Emilio Olvera Andrade, 

de conductores que transitan 
a diario por esta zona.

Los trabajos comenzarán 
esta semana y continuarán 
realizándose en fechas 
posteriores en distintos 
tramos del distribuidor, 
evitando de esta manera 

entorpecer el flujo vehicular 
en el municipio, para que 
conductores continúen 
trasladándose a distintos 
puntos de la ciudad con 
normalidad.

Cabe mencionar que el 
año anterior, el Ayuntamiento 

ya había realizado trabajos de 
mejora en el distribuidor vial, 
que incluyeron sustitución 
de las juntas y el reacomodo 
de los tensores en puntos 
clave del distribuidor, a fin 
de garantizar su correcto 
funcionamiento.

personas que asistieron 
fueron atendidas por un 
equipo de profesionales de la 
salud altamente capacitados, 
además, se realizaron pruebas 
de Papanicolau y atención 
especializada para el pie 
diabético, en un esfuerzo 
por promover una salud 

integral y prevenir futuras 
complicaciones.

Una parte clave en esta 
jornada fueron las pláticas 
enfocadas al combate de 
adicciones; pruebas rápidas 
de VIH y embarazo; la 
aplicación de vacunas 
contra el sarampión, 

rubeola y neumococo; 
así como ultrasonidos y 
electrocardiogramas, para la 
detección de enfermedades.

Con esta brigada, 

la administración que  
encabeza el alcalde Fernando 
Remes Garza continúa 
marcando pauta con acciones 
concretas que impactan 

positivamente la vida de sus 
ciudadanos, confirmando el 
compromiso inquebrantable 
con la salud y bienestar de la 
población.

Delegado de Programas 
Sociales de la Secretaría 
del Bienestar, informó con 
orgullo que se le cumplió 
a Poza Rica en cuanto al 
programa de bancarización, 
pues casi el 100 por ciento 
de los Adultos Mayores y 
personas con discapacidad, 
cuentan con su tarjeta 
bancaria. 

Explicó que este es 
un gran logro para los 
pozarricenses, ya que de esta 

manera se asegura que los 
ciudadanos gozarán de este 
beneficio de manera directa 
y constitucional, y se quedará 
instituido para la posteridad, 
por lo que ningún personaje 
o administración podrá 
evitarlo. 

Destacó que en esta región 
son aproximadamente 60 
mil los beneficiarios de este 
programa, qué cada dos 
meses reciben una pensión 
que por ahora asciende a los 4 
mil 800 pesos, pero que para 
el próximo año aumentará a 
los 6 mil pesos. 

Emilio Olvera Andrade 
indicó que a partir del 
próximo bimestre, todos los 
ciudadanos que gozan de este 
beneficio, ya podrán hacerlo 
por medio de su tarjeta en 
los tres bancos del Bienestar 
qué existen en Poza Rica: 
zona centro, colonia 
Miguel Hidalgo y Parque 
Fundadores en la Manuel 
Ávila Camacho.



Encabeza DIF clausuras de 
CAICs de zona conurbada

Tihuatlán4 a
Jueves 20.07.2023

Avala Paty Ortiz calidad educativa de los diversos planteles en el municipio

www.noreste.net 

JESÚS ALAN MENDOZA 
Tihuatlán, Veracruz 

La titular del Sistema 
para el Desarrollo 
Integral de la Familia 

DIF, Patricia Ortiz de 
Gómez, presidió este día la 
clausura de fin de cursos 
de cuatro instituciones del 
Centro de Atención Infantil 
Comunitario (CAIC) 
de la zona conurbada. 
Acompañada por el alcalde 
Leobardo Gómez González, 
señaló que los CAICs, son 
la mejor opción educativa al 
alcance de todos.

Durante un evento 
efectuado en el domo adjunto 
a las instalaciones del Centro 
de Desarrollo Comunitario 
CDC, acompañada por el 
alcalde Leobardo Gómez 
González, Patricia Ortiz 
Galassi, certificó que los 
CAIC diseminados a lo largo 
del municipio, son parte 
del esfuerzo que personal 
docente realiza porque cada 
uno de los niños que acuden 
a recibir clases, garantiza que 
es parte de una educación de 
calidad, de ahí que cada día 
el esfuerzo por mejorar las 
condiciones es para ofrecer 
un mejor servicio a la 
ciudadanía.

“Me siento muy 
emocionada porque 
cada día, los CAIC-DIF 
representan la mejor opción 
educativa para los habitantes 
de este municipio… Valoro 
y aplaudo el respaldo de 

los padres de familia. 
Felicidades a los graduados. 
Mil gracias por su gran 
desempeño maestras por 
su profesionalismo en la 
educación de nuestros 
niños”, expresó.

Por su parte, el alcalde 
Leobardo Gómez González, 
tras felicitar a los egresados, 
reconoció también el 
trabajo del personal docente 
de las cuatro instituciones, 
presentes en este día como; 
Antonia Nava, Manitas 
Creativas, turno matutino 
y vespertino, Gabriela 
Mistral y Marie Curie, de la 
zona conurbada, en el ciclo 
escolar 2022-2023.

“El gobierno federal y 
estatal imparten educación 
escolar, pero el Centro de 
Atención Comunitario, 
también imparte educación 
escolar a través del DIF, 
con el respaldo formal 
del ayuntamiento que 
me honro en presidir, se 
expiden documentos con 
validez oficial, es por eso 
que acudo con la seguridad 
que los niños que hoy se 
gradúan, han adquirido 
conocimientos de alta 
calidad y sensibilidad 
humana. Porque este el 
objetivo del DIF municipal, 
una educación integral y de 
corazón”, expuso.

Finalmente, el munícipe 
tihuateco, acompañó a la 
titular del DIF, Paty Ortiz, 
así como de la síndico 
y regidores, además de 

los agentes y sub agentes 
presentes en este acto, 
procedieron a otorgar los 
certificados a los graduados, 
documento que avala la 
calidad educativa que los 
encaminará hacia planteles 
de educación media y media 
superior.
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SE RENTA CASA
$13,000

- Sala  
comedor
- Cocina
-3 recámaras
-Cuarto de 
TV
-Cuarto de 
servicio
-Cuarto  
de lavado

-3 baños 
completos  
y un medio 
baño
-Cochera 
para 2 autos 
-Climas  
minisplits  
en todas las 
áreas

Ubicación  
Fraccionamiento  

Lomas Residencial 
Poza Rica, Veracruz Informes al Cel. 7828880187

SE VENDE
DEPARTAMENTO

1er piso
-2 recámaras 
-2 baños 
-sala 
-cocina 
-comedor 
-cuarto de      
 lavado

EN LOMAS RESIDENCIAL 

Informes al Cel. 
7828880187

HÉCTOR JUANZ  
Xalapa, Veracruz e 

¿Cuántos árboles has 
sembrado tú? cuestionó 
este miércoles el 

gobernador Cuitláhuac 
García Jiménez a propósito 
de las manifestaciones 
ciudadanas que continúan 
en Xalapa para evitar el corte 
de árboles en la avenida 
Lázaro Cárdenas. 

Al participar junto a 
otros funcionarios estatales 
y el presidente municipal, 
Ricardo Ahued Bardahuil 
en la siembra de 800 árboles 
en el Parque Natura en esta 
capital como parte de la 
Jornada de Compensación 

¿Cuántos árboles has sembrado tú? 
cuestiona el gobernador Cuitláhuac García

Ambiental dijo que “no 
hay comparación de 10 o 
20 arbolitos que se van a 
derribar”, en referencia al 
retiro del arbolado para 
iniciar la construcción del 
paso superior elevado que 
junto al que inició en Las 
Trancas forma parte del 
Plan B de Movilidad para 
esta capital. 

El mandatario estatal 
subrayó que su gobierno ha 
hecho un trabajo arduo para 
compensar las afectaciones 
ambientales que ha generado 
el crecimiento urbano de los 
últimos años. 

En ese sentido se refirió a 
las jornadas de reforestación 
en las que se han sembrado 

50 mil, 40 mil y 80 mil 
árboles. 

Finalmente anunció 
una segunda etapa de 

compensación ambiental en 
la que se sembrarán 10 mil 
árboles en Xalapa con el fin 
de mitigar los microclimas.



Debate6 a
Sentido común

Acertijos 

Algo más que palabras 

Retomado de El Financiero por su buen humor

www.noreste.net 

Los pasos de 
las corcholatas

La muerte de Berry

Ante el contagio 
de los inútiles 

enfrentamientos 

GABRIEL GARCÍA-MÁRQUEZ 

GILBERTO HAAZ DIEZ 

VÍCTOR CORCOBA HERRERO

 “Es cierto que nuestras mentes se mundializan, pero nuestros 
corazones no se unen a otros; que es lo que en realidad, nos 

hace entendernos y atendernos, como ciudadanos de bondades 
y virtudes”.

Los criterios emitidos en esta sección son responsabilidad única de sus autores

Mientras que Marcelo 
Ebrard le hace 
la guerra frontal 

a Claudia Sheinbaum, 
Adán Augusto López va  
avanzando con paso firme 
en eventos multitudinarios 
por todo el país, dejando 
muy rezagados a Ricardo 
Monreal, Gerardo Fernández 
Noroña y Manuel Velasco. 
Estos tres últimos por más 
esfuerzos que hacen, no más 
no levantan el entusiasmo de 
nadie.

El discurso pausado 

A sus 72 años murió el 
gran comunicador 
Jorge Berry. De 

aquella camada que logró 
e hizo el gran Jacobo 
Zabludovsky. Hoy la 
mayoría son setentañeros. 
Jacobo (1928-2005) dejó esta 
brillante escuela donde han 
sobresalido muchísimos, 
unos más que otros. 
Periodista de 7 décadas, 
Jacobo, en tiempos difíciles, 
cuando el PRI lo era todo 
y los medios no tenían las 

La guerra entre nosotros 
es una enfermedad a 
la que hay que poner 

sanación. No tiene sentido 
caminar solos, cuando nos 
mueve el mismo andar y 
nos conmueve idéntico 
horizonte. Está bien 
conciliar aires y reconciliar 
navegaciones, para sumar 
remos y abrazar historias 
que nos fraternicen. 
Para desgracia nuestra, 
en diversos territorios 
resurgen pugnas y viejas 
divisiones que se creían 
en parte superadas. En 
consecuencia, reconozco 
que es más necesario 
que nunca, modificar 
comportamientos y 
actitudes, ponerse de 
servicio y trabajar la 
concordia como abecedario 
de luz. Seguramente, 
también los consejos de 
seguridad, deban redoblar 
sus esfuerzos para achicar 
las violaciones colectivas, 
la esclavitud sexual y otras 
formas de terror, utilizadas 
como táctica de ataque, para 
someter y desplazar a las 
poblaciones. Abandonemos 
las luchas y protejamos 
la autosatisfacción de 
uno mismo, será un buen 
propósito.

Necesitamos vernos, 
seguramente de otro modo 
y manera, conocernos 
y reconocernos más 
auténticos y transparentes, 
para aminorar las tensiones 
y cualquier amenaza que 
nos torture. Está visto 
que cuanto más dure este 
ambiente desolador y 
enfermizo, más se enraizará 
en la especie el veneno y 
las repercusiones serán 
impredecibles. Sin duda, 
hay que llamar al orden 
con la ayuda humanitaria, 
que es lo que realmente 
aglutina simpatías y no 
antipatías, convencerse 
de que tampoco tenemos 
que dejarnos vencer por 
la maldad, tomar la visión 
solidaria sobre la salud 

Jueves 20.07.2023

y aburrido de Claudia 
Sheinbaum contrasta con el 
mensaje claro y optimista de 
Marcelo Ebrard y la voz firme 
de Adán Augusto López. 
Atrás, muy atrás se escucha el 
discurso chocarrero y chafa 
de Fernández Noroña y las 
voces apagadas de Ricardo 
Monreal y el fan de RBD, 
Manuel Velasco que pasa 
desapercibido, aún cuando 

él mismo se denomina “la 
corcholata verde” como se ve 
en sus espectaculares.

Aun cuando todos los 
aspirantes se deslindan de la 
colocación de espectaculares, 
lo cierto es que los hay por 
todos los estados, financiados 
o promovidos por quién sabe 
quién. 

Claudia Sheinbaum se 
desmarca declarando que no 

es copia de López Obrador, 
pero en cada intervención 
que tiene en sus actos de 
campaña pronuncia párrafos 
textuales de los discursos del 
presidente. Además de que se 
molesta fácilmente cuando 
los reporteros le hacen 
preguntas que le resultan 
incómodas. 

Marcelo se aventó la 
puntada de presentar su 

propuesta de seguridad 
bautizado como Plan 
Ángel, aun cuando entre las 
prohibiciones establecidas 
por el INE no se pueden 
hacer promesas de campaña 
como tales. Ebrard busca 
ganar la delantera y tener 
protagonismo con esta 
propuesta que considera 
el uso de cámaras de 
reconocimiento facial, 
drones y bases de datos con 
inteligencia artificial. 

Mientras Claudia 
Sheinbaum lo que propone 
es fortalecer al gobierno de 
la Cuarta Transformación, 
siguiendo al pie de la letra el 
plan de López Obrador sin 
cambiar puntos ni comas. 

Adán Augusto afirma 
que se ganará la batalla 
a la inseguridad con la 
participación de la Guardia 
Nacional con formación 
militar en funciones de 
Policía Municipal. De 

manera que no quita el 
dedo del renglón para que la 
Guardia Nacional, esté bajo 
el mando de la Secretaría 
de la Defensa Nacional. Y 
reafirmó que “si el soldado es 
pueblo ¿por qué no vamos a 
confiar en el propio pueblo?”.

A quien no le ha ido 
nada bien, aun cuando las 
encuestas lo ponen en cuarto 
lugar, es a Fernández Noroña, 
que un día sí y el otro también 
se le descompone el famoso 
“Noroña-bus”, que no es otra 
cosa que una combi que 
compró nada menos que en 
656 mil pesos y acondicionó 
como librería móvil para 
vender y regalar libros. 

Así va la campaña de los 
aspirantes de Morena, que ya 
se andan haciendo la guerra 
unos a otros y hasta se han 
retado a debatir en algún 
programa de noticias. 

Esta es opinión personal 
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libertades de las que hoy 
gozan, capoteaban en aquel 
tiempo tormentas y quejas 
presidenciales y, algunas 
veces, hasta calambres. Pero 
no llegaban a asesinarlos, 
como ahora. “El periodismo 
nació cuando algún 
periodista precoz quiso 
contar la creación del 
mundo en pocas palabras”, 
dijo en alguna ocasión. 
Las entrevistas de Jacobo 
fueron geniales. La de Fidel 
Castro en la entrada en la 
Habana, preguntó cuándo 
se rasuraban esos pelos y 

Fidel le reviró sonriendo. 
Tantas historias con Jacobo, 
como aquella señera 
entrevista a Dalí. Pero 
estábamos con Jorge Berry. 
Un colega y amigo personal 
suyo, Joaquín López Dóriga, 
le escribió de despedida:

EL RESPONSO DE 
JOAQUIN

“A la muerte de mi 
inolvidable compadre 
Ricardo Rocha, el pasado 
4 de junio, y de Talina 
Fernández, el 28, se fueron 
en tres semanas, anoche 
recibía la noticia del estado 

terminal del querido Jorge 
Berry. Y eso sacude cuando 
uno, a los 76 años, habla de 
generaciones de trabajo, 
risas, fiestas y vida, dolores 
y tristezas que por cercanas, 
eran propias, y ve que los 
desenlaces cada día son más 
sensibles, más queridos, 
más cercanos, más llorados.

A Ricardo y Talina se nos 
adelantó hace años, el más 
querido de todos, Fernando 
Alcalá, ser humano de 
novela, irrepetible, de las 
mil y una historias, de las 
mil y una vidas

Todos comenzamos 

nuestra carrera en televisión 
con los también adelantados 
en todos los sentidos 
Jacobo Zabludovsky, 
que a iniciativa de otro 
extraordinario, Emilio 
Azcárraga Milmo, nos abrió 
los noticieros de televisión 
a los reporteros, algo 
impensable en 1970, con 
24 Horas. Al equipo se unió 
una mujer extraordinaria, 
con clase, con ingenio, 
Talina, y también Ricardo. 
Entonces se sumó Jorge.

Todos y más, bajo la 
guía de Jacobo, que formó 
un memorable equipo de 
reporteros de los que hoy, 
más de medio siglo después, 
algunos seguimos en este 
cotidiano y extraordinario 
oficio y acordándonos de 
estas ausencias, y otras más, 
que tanto duelen.

Hoy, que por estadística 

y vida, la muerte se quiere 
acercar, valoro más la mía 
y extraño a los que me 
adelantaron y las de otros 
que tanto quiero. Pero un 
día nos volveremos a reunir 
y a reír, y a brindar y darnos 
ese abrazo que siempre 
queda pendiente”. LA DEL 
HIJO

Su hijo, Alejandro Berry, 
le escribió: “No pude ser 
más afortunado de tener al 
padre que tuve. Un hombre 
de una mente brillante y 
un corazón gigante. Mis 
hermanos y yo estamos muy 
orgullosos de ser tus hijos. 
Se fue rodeado de amor y 
escuchando a los Beatles. 
Vuela alto, Jorge Berry. 
Vives en nosotros”.

Descanse en paz el gran 
comunicador.
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humana y planetaria, 
sabiendo que, frente a la 
multitud de crisis, nos 
queda el diálogo sincero 
y escucharnos más, no 
como un mero objeto 
productivo, sino como un 
ser en donación colectiva, 
de participación y de no 
resignarse, aunque para ello 
tengamos que enfrentarnos 
personalmente. 

En efecto, somos gente 
de acción, pero no podemos 

trabajar bajo el cañón de la 
desconfianza, requerimos 
el saneamiento de nuestros 
interiores, no para hacer 
un espectáculo, sino 
simplemente para desterrar 
de nosotros el orbe del 
sufrimiento, que está ahí 
en cualquier esquina del 
camino. Tampoco podemos 
cerrar el oído al grito de 
tantos seres indefensos que 
resisten absurdas batallas, 
que suelen comenzar en 

nuestras propias familias, 
soportando el maltrato 
de una atmósfera social, 
empedrada por el odio y la 
venganza. Indudablemente, 
la globalización está 
provocando un insistente 
desvelo de paralelismo, 
que va a inducir hacia 
multitud de oposiciones. 
Es cierto que nuestras 
mentes se mundializan, 
pero nuestros corazones no 

se unen a otros; que es lo 
que en realidad, nos hace 
entendernos y atendernos, 
como ciudadanos de 
bondades y virtudes.

 Desde luego, el único 
medio de evitar este tipo 
de situaciones bochornosas 
pasa por favorecer el 
encuentro y por establecer 
un final para el combate. 
En cualquier conflicto, para 
acabar con él, es necesario 
mirarse a los ojos, practicar 
el corazón y sentir que el 
amor conjuga los latidos. 
Al fin y al cabo, todo se 
defiende con la razón y no 
con las armas. Sin ir más 
lejos, ahí tenemos la guerra 
de Ucrania, que amenaza 
con desencadenar una 
carrera armamentística 
mundial. Cuanto más dure 
esta ofensiva, serán más 
peligrosas sus secuelas, 
incluida la posibilidad de 
un conflicto más amplio, 
lo que nos demanda un 
cambio en el obrar, que no 
se sustente en la fuerza, sino 
que sea fruto de la victoria 
sobre nosotros mismos, 
sobre las potencias de las 
perversidades que nos 
desfiguran totalmente. Sin 
duda, otro mundo es posible 
cuando dos se entregan y 
hacen hogar.

Sea como fuere, la 

toxina de los contagios 
inhumanos nos viene 
deshumanizando, desde 
hace bastante tiempo; hasta 
el extremo, que nos hace 
falta volver a reencontrar 
el camino de lo armónico. 
Es una cuestión crucial. 
Los malditos intereses 
mundanos lo subordinan 
todo a su capricho; al deseo 
de los poderosos, mientras 
la desigualdad está cada 
día más incrustada en la 
arquitectura financiera 
internacional, lo que 
acrecienta este círculo 
vicioso, verdaderamente 
desolador en su propagación. 
Tanto es así, que el germen 
no puede ser más virulento. 
Sólo hay que ver que la 
mitad de la humanidad 
vive en países que se ven 
obligados a padecer el 
virus más tormentoso, 
pues se sienten forzados a 
gastar más en el servicio 
de su deuda que en salud y 
educación, lo que significa 
nada menos que un desastre 
para el desarrollo. Ojalá 
aprendamos a reprendernos 
en el curso de la vida, con 
la pujanza del espíritu 
y la toma de conciencia 
en valores. Toca, pues, 
¡despertar!

Esta es opinión personal 
del columnista
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La Comisión de Derechos Humanos y Atención a Grupos Vulnerables conoce los motivos y planes de trabajo de 
las tres personas que aspiran al cargo.

En respuesta a la Convocatoria, acuden al Palacio Legislativo a exponen su trayectoria y propuestas.

REDACCIÓN NORESTE 
Xalapa, Veracruz  

En la segunda jornada 
de presentación de 
perfiles y propuestas, 

la Comisión Permanente de 
Transparencia, Acceso a la 
Información y Parlamento 
Abierto entrevistó a las 
personas aspirantes a la 
titularidad del Órgano 
Interno de Control (OIC) 
del Instituto Veracruzano 
de Acceso a la Información 
y Protección de Datos 
Personales (IVAI).

La diputada Lidia 
Irma Mezhua Campos, el 
legislador Marco Antonio 
Martínez Amador y la 
diputada Verónica Pulido 
Herrera, presidenta, 
secretario y vocal 
respectivamente de dicha 
instancia dictaminadora, 
verificaron la presentación 
de cada uno de los cinco 
aspirantes registrados, 
explicaron el fundamento 
y el formato de la entrevista 
y escucharon las respuestas 
dadas a cada planteamiento 
de la Comisión.

En la sala Venustiano 
Carranza del Palacio 

REDACCIÓN NORESTE 
Xalapa, Veracruz  

La Comisión 
Permanente de 
Derechos Humanos 

y Atención a Grupos 
Vulnerables del Congreso 
del Estado entrevistó a tres 
aspirantes a la titularidad del 
Órgano Interno de Control 
(OIC) de la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos 
(CEDH), cumpliendo así lo 
dispuesto en la Convocatoria 
pública, aprobada por el 
Pleno el pasado 30 de junio.

A las 12:15 horas la 
diputada Anilú Ingram 
Vallines y el legislador 
Gonzalo Durán Chincoya, 
presidenta y vocal 
respectivamente de la citada 
comisión, iniciaron las 
entrevistas a los ciudadanos 
Adolfo Toss Capistrán, 
Guillermo Gutiérrez Porras 
y Ángel Santos Juárez Pérez. 
El ciudadano Karim Pacheco 
Pérez no se presentó.

En primera instancia, 
se concedió siete minutos 
a los aspirantes para que 
expusieran su trayectoria 
personal, sus motivos 
para ocupar el cargo y su 
plan de trabajo, en caso de 
ser elegidos por las y los 
diputados.

Posteriormente, los 
integrantes de la Comisión 
dictaminadora realizaron 
las preguntas a los 
aspirantes, relacionadas 
con la posibilidad de 
hacer cambios en las 
direcciones que dependen 
de la Contraloría Interna 
de la CEDH; las deficiencias 
internas del organismo y 
cómo podría mejorar; las 

Recibe Comisión a aspirantes 
a Contraloría Interna del IVAI

Entrevistan a aspirantes a la 
Contraloría Interna de la CEDH

Legislativo se presentaron, 
por orden de participación, 
las ciudadanas y los 
ciudadanos Gabriela 
Muñoz Rivera, Guillermo 
Gutiérrez Porras, Huri 
Urbina Matzumoto, 
Isaí Erubiel Mendoza 
Hernández y Abril Perdomo 
Araujo, para manifestar los 
motivos de su aspiración y 
de su idoneidad para ocupar 
el cargo.

Cada participante contó 
con dos lapsos máximos 
de cinco minutos para 
mencionar lo más relevante 
de su trayectoria académica 

y profesional y para 
responder las preguntas 
formuladas por las y los 
integrantes de la Comisión.

En sus intervenciones, las 
y los aspirantes atendieron 
c u e s t i o n a m i e n t o s 
referentes a las sanciones 
a que se harían acreedores 
servidores públicos por las 
vías administrativa y penal; 
faltas administrativas 
graves y no graves y la posible 
actuación del Órgano 
Interno de Control (OIC) 
ante éstas; en qué consiste y 
cómo se integra el Sistema 
Estatal Anticorrupción y, a 

juicio del entrevistado, qué 
debería realizarse desde 
el ámbito legislativo para 
fortalecerlo, así como los 
tipos de auditoría que el 
OIC del IVAI está facultado 
a ejecutar a las unidades 
administrativas.

De acuerdo con las 

bases cuarta y quinta de 
la Convocatoria, una vez 
celebradas las entrevistas, 
la Comisión rendirá, a 
más tardar el lunes 24 del 
presente, un informe a la 
Junta de Coordinación 
Política, la cual formulará 
un Proyecto de Punto 

de Acuerdo en el que 
propondrá una terna para 
el nombramiento de la 
persona titular del OIC del 
IVAI, que se someterá a la 
consideración del Pleno 
legislativo, para que éste 
designe a la persona que 
ocupará el cargo.
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medidas complementarias 
que implementarían desde 
el OIC contra la corrupción 
y las posibles acciones 
para abatir el rezago de 
expedientes.

Como lo dispone la 
Convocatoria Pública, 
tras la fase de entrevistas, 
la Comisión de Derechos 
Humanos y Atención 
a Grupos Vulnerables 
remitirá un informe a la 

Junta de Coordinación 
Política, organismo que 
formulará un Proyecto de 
Punto de Acuerdo en el 
que propondrá al Pleno una 
terna para la designación de 
la persona titular del OIC de 
la CEDH, para un periodo 
de cinco años.

A las 13:00 horas, la 
diputada Anilú Ingram 
Vallines dio por concluidas 
las entrevistas.
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Recibe comisión legislativa propuestas para la Comisión Estatal para la Atención y Protección de los Periodistas.

Se pronuncia Maribel Ramírez Topete a favor de la armonización legislativa en la materia.

Concluye Congreso 
entrevistas a aspirantes 
a contralorías internas

Reitera Diputada llamado a 
erradicar todo tipo de violencia

REDACCIÓN NORESTE        
Xalapa, Veracruz  

La LXVI Legislatura, a 
través de las comisiones 
p e r m a n e n t e s 

respectivas, cumplió la etapa 
de entrevistas a aspirantes a la 
titularidad de las contralorías 
internas u órganos internos 
de control (OICs) de cinco 
organismos autónomos del 
Estado y del Poder Legislativo.

Este miércoles, la 
Comisión Permanente de 
Atención y Protección de 
Periodistas, integrada por los 
legisladores Jaime Enrique 
de la Garza Martínez, Luis 
Ronaldo Zárate Díaz y Marco 
Antonio Martínez Amador, 
presidente, secretario y 
vocal respectivamente, cerró 
este ciclo atendiendo a los 
aspirantes a desempeñar ese 
cargo en la Comisión Estatal 
para la Atención y Protección 
de los Periodistas (Ceapp).

La y los ciudadanos 
Huri Urbina Matzumoto, 
José Guillermo Ramos 
Moreno, Ixchel Elizalde 
Sánchez y Mariano Alvarado 

REDACCIÓN NORESTE        
Xalapa, Veracruz  

La diputada Maribel 
Ramírez Topete 
reiteró, mediante un 

Anteproyecto de Punto 

Martínez, según el orden de 
participación, dispusieron 
de cinco minutos para una 
exposición general sobre 
su itinerario académico y 
profesional; posteriormente, 
respondieron a las preguntas 
que cada uno eligió al azar.

Los requerimientos 
formulados por los diputados 
versaron sobre la estructura 
y el funcionamiento 
del Sistema Estatal 
Anticorrupción; atribuciones 
que la ley confiere al titular 
de la Contraloría Interna 
de la Ceapp; funciones que 
cumplen las contralorías 
y OICs en dicho sistema y 
acerca de posibles fallas en 
los procesos de evaluación 
del funcionamiento de las 
unidades administrativas.

Concluida la etapa de 
entrevistas, la Junta de 
Coordinación Política 
formulará los respectivos 
Proyectos de Punto 
de Acuerdo en los que 
propondrá al Pleno las ternas 
correspondientes para la 
designación de las personas 
titulares de las contralorías 

internas y los OICs de los 
organismos autónomos del 
Estado y del Poder Legislativo 
por un periodo de cinco años. 

Total de entrevistas
La Comisión Permanente 

de Vigilancia entrevistó, 
el lunes 17, a 12 aspirantes 
a ocupar la titularidad 
del Órgano Interno de 
Control (OIC) del Órgano 
de Fiscalización Superior 
del Estado (Orfis) y a ocho 
para el Tribunal de Justicia 
Administrativa del Estado de 
Veracruz (Trijaev), y el martes 
18, a siete para el Poder 
Legislativo del estado.

El mismo martes, la 
Comisión Permanente de 
Transparencia, Acceso a la 
Información y Parlamento 
Abierto entrevistó a cinco 
aspirantes al OIC del Instituto 
Veracruzano de Acceso a la 
Información y Protección de 
Datos Personales (IVAI).

El miércoles 19, la 
Comisión Permanente 
de Derechos Humanos 
y Atención a Grupos 
Vulnerables atendió a 
tres ciudadanos para la 

contraloría interna de 
la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos (CEDH) 
y la Comisión Permanente 
de Atención y Protección 
de Periodistas, a cuatro 

aspirantes para la Comisión 
Estatal para la Atención y 
Protección de los Periodistas 
(Ceapp).

Todas las entrevistas 
se desarrollaron en la sala 

Venustiano Carranza del 
Palacio Legislativo y fueron 
transmitidas en tiempo real 
por la página web y las redes 
sociales del Congreso del 
Estado de Veracruz.

de Acuerdo, su llamado a 
este Congreso para lograr 
la armonización de la 
legislación estatal con 
la federal en materia de 
prevención y erradicación 
de todo tipo de violencia 

perpetrada por aspirantes a 
cargos públicos.

En la Decimaprimera 
Sesión Ordinaria del 
Segundo Período Ordinario 
del Segundo Año de Ejercicio 
Constitucional, al hacer 

uso de la palabra, recordó 
que la reciente reforma 
constitucional en materia 
de suspensión de derechos 
para ocupar cargo, empleo o 
comisión del servicio público, 
mejor conocida como “3 de 

3 contra la violencia”, tiene 
como objeto que los agresores 
no ostenten el poder.

Reiteró su 
pronunciamiento del 
7 de junio, en la Sexta 
Sesión Ordinaria, a favor 

de armonizar el decreto 
constitucional con miras a 
garantizar la idoneidad de 
quienes aspiran a ocupar 
cargos públicos en 2024.

También refirió que la 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación ha validado 
preceptos en otros estados 
que establecen el requisito 
de no ser persona deudora 
morosa para el acceso a cargos 
públicos y candidaturas 
independientes.

Previamente a la Sesión 
de este día, la Presidenta de la 
Comisión Permanente para 
la Igualdad de Género ofreció 
una rueda de prensa en la 
que retomó los aspectos más 
relevantes de su propuesta y 
enfatizó la importancia de la 
armonización legislativa que 
impulsa.
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ALEJANDRO ÁVILA 
Veracruz, Veracruz      

A través del DIF 
municipal el 
Ayuntamiento de 

Veracruz mantiene bajo 
resguardo a ocho niños 
migrantes, confirmó la 
titular del área, Iliana León 
Huesca.

La directora puntualizó 
que los pequeños han 
llegado tras reportes de la 
situación vulnerable en la 
que viven, y como parte del 
protocolo han notificado 
al Instituto Nacional de 
Migración.

Según su reporte, los 
pequeños pertenecen a 

ALEJANDRO ÁVILA 
Veracruz, Veracruz      

El próximo miércoles 26 
de julio en el estado de 
Veracruz, el gobernador, 

Cuitláhuac García Jiménez, en 
compañía de su homólogo en 
Oaxaca, Salomón Jara Cruz; 
presentarán el resultado de los 
procesos de licitación de los 
Parques Industriales dentro del 
Corredor Interoceánico.

En dicho evento también 
estarán presentes, Raquel 

¡Con gran éxito inicia 
Curso de Verano del 

DIF Tuxpan!

Municipio de Veracruz resguarda a 
ocho niños migrantes a través del DIF

Presentarán resultados de licitación de Parques 
Industriales de Corredor Interoceánico

REDACCIÓN NORESTE  
Tuxpan Veracruz 

Con mucho éxito 
y una numerosa 
participación de niñas 

y niños inició el Curso de 
Verano, en las instalaciones 
del DIF Tuxpan.

Los menores de 4 a 9  
años realizarán de manera 
gratuita actividades físicas, 
recreativas y deportivas, 
pero además están muy 
emocionados de participar 
en el taller de repostería 
“Minichef”.

La presidenta del DIF 
Tuxpan, Pamela Morales 
Huesca dio a conocer 
que también se llevarán 
a cabo actividades como 
“Conociendo la Biblioteca”, 
talleres de Educación 
Ambiental, y aprenderán 
matemáticas y lectoescritura 
a través de juegos didácticos. 

El objetivo de estas 
actividades es que las niñas y 
niños socialicen y se diviertan 
con personas de su misma 
edad, además de aprender 

cosas nuevas y mejorar sus 
habilidades. 

Este curso que se realiza 
del 17 al 28 de julio, es 
interactivo y dinámico, 

por eso es el favorito de la 
niñez tuxpeña durante las 
vacaciones de verano.

Los padres de familia 
también están felices, porque 

sus niñas y niños se estarán 
divirtiendo y aprendiendo.

EL DIF Tuxpan trabaja 
por el desarrollo integral de la 
niñez, tutelando sus derechos.

países como Guatemala, 
El Salvador y Honduras;  
siendo de estos lugares 
donde se ha incrementado el 
flujo de personas migrantes 
de todas las edades.

"Los niños migrantes 
también están en situación 
vulnerable (…) aquí hay 
mucho flujo de adultos 
y niños migrantes. En 
estas últimas fechas se 
ha incrementado el flujo 
de migrantes. Estamos 
haciendo recorridos en 
los paradores donde los 
migrantes se detienen a 
veces a hidratarse, estamos 
pendientes de que se les 
pueda atender”, indicó. 

Resaltó que el proceso 

jurídico de un menor 
indocumentado es  
complejo, deben tener 
atención previa y se les 
proporciona revisión 
médica, psicológica y 
alimentación; además, dijo 
que el DIF prioriza que los 
menores sean repatriados a 
sus lugares de origen. 

“Nosotros no hacemos 
proceso de adopción con 
migrantes. Se ve su situación 
de salud, psicológica 
y nutrición. Se busca 
reintegración, repatriación 
cuando sea necesario. Lo 
que hacemos es también 
tener la certeza jurídica de 
que cuando son repatriados 
llegan a un lugar seguro”. 

Buenrostro Sánchez, secretaria 
de Economía; Raymundo 
Morales Ángeles, director del 
Corredor Interoceánico del 
Itsmo de Tehuantepec; informó 
el secretario de Desarrollo 
Económico y Portuario, 
Enrique Nachón García, quien 
agregó en entrevista, existen 
cuatro listos en Veracruz y uno 
en Oaxaca.

"Están comprando toda 
la información de licitación 
todas las empresas, entonces 
ahorita el número va a variar 

porque mañana se cierra el 
proceso de inscripción de 
licitación de las empresas 
que lo puedan comprar (...) 
hay dos en Coatzacoalcos, 
en Coatzacoalcos 1 y 
Coatzacoalcos 2, hay otro en 
San Juan Evangelista, y hay uno 
en Texistepec, son los cuatro en 
el estado de Veracruz", remarcó, 
Enrique Nachón.

El titular de SEDECOP en 
Veracruz, dijo que el proyecto 
del Istmo de Tehuantepec en 
la entidad, tiene un avance del 

92 por ciento en cuanto a sus 
carreteras, y el ferrocarril se 
encuentra en un 90 por ciento.

Este jueves, Enrique 
Nachón García firmó un 
convenio de colaboración con la 
alcaldesa de Veracruz, Patricia 
Lobeira Rodríguez, a través de 
la Comisión Intersecretarial 
de Fomento a la Inversión 
(COFIN), para lograr mayor 
inversión en el municipio; el 
funcionario estatal resaltó que 
esta es la décimo tercer ciudad 
con la que se logra este acuerdo.
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Este reportaje es una 
recopilación de 
documentos y entrevistas 

a diferentes personajes que 
son fundadores de Cumbre 
Tajín y del CAI Centro 
de Artes Indígenas, como 
reconocimiento a la tenacidad, 
inteligencia y humanismo que 
contiene esta exitosa propuesta 
felicidades a los compañeros 
del CAI, las fotos son de la 
celebración en el dos mil doce 
un doce de octubre:

«A partir del de dos mil 
seis, en las instalaciones del 
Parque Temático Takilhsukut, 
situado a 1 kilómetro de la 
zona arqueológica de El Tajín, 
iniciamos el proyecto de 
construcción de un Centro de 
Formación en Artes Indígenas, 
con el propósito de generar 
condiciones favorables para el 
desarrollo y profesionalización 
de los creadores procedentes 
de los pueblos originarios del 
estado.

La propuesta de creación 
del Centro, también 
considera el generar una 
constante comunicación 
y retroalimentación con 
los creadores indígenas de 
otras entidades del país y del 
mundo, además de ampliar 
y enriquecer el diálogo con 
los creadores no indígenas 
formados en las Academias.

Asimismo, la creación del 
Centro en las instalaciones del 
Parque Temático Takilhsukut, 
posibilita el integrar un 
complejo cultural, junto con la 
zona arqueológica de El Tajín, 
que regenere o reconstituya a la 
gran capital cultural y artística 
de los totonacas de ayer, hoy y 
mañana.

El reconocimiento de 
que Veracruz es un estado 
pluricultural, donde se 
asientan pueblos con diversas 
maneras de concebir su 
existencia, de relacionarse con 
sus semejantes y con el medio 
ambiente, nos lleva a reconocer 
que también existen formas 
diferentes de producción 
cultural y artística.

Y que esta diversidad 
creativa es un patrimonio que 
debemos conocer, valorar y 
preservar...

Pero la experiencia nos 
ha demostrado que la mejor 
forma de preservar una 
cultura es desarrollándola, 
fortaleciéndola, generando 
el ambiente propicio para su 
sustentabilidad, garantizando 
su transmisión a las nuevas 
generaciones.

El Centro de las Artes 
Indígenas de Veracruz tiene 
este propósito: proporcionar 
a los creadores indígenas 
condiciones favorables para el 
desarrollo de su arte y para su 
reproducción.

Vemos un estado donde la 
diversidad artística y cultural 
nutren el desarrollo material 
y espiritual de sus habitantes, 
donde la discriminación, la 
marginación y la inequidad 
hacia los pueblos indígenas han 

VICTOR A. POO ECHANIZ

Centro de Artes Indígenas 
Xtaxkgakget Makgkaxtlawana, 

el Esplendor de Artistas 

Crónicas
               de Papantla

desaparecido y donde prevalece 
el diálogo intercultural 
sensible y respetuoso que nos 
fortalece como miembros de 
una sociedad, como creadores 
de un mejor futuro y como 
seres humanos.

Consolidar una institución 
especializada en la formación 
artística y cultural de los 
creadores indígenas del estado, 
que valore las aportaciones 
de estos pueblos milenarios 
a nuestra civilización y que 
proporcione espacios de 
diálogo e intercambio con 
creadores de otras culturas del 
país y del mundo.

Cultura es algo así como 
una temperatura, una 
atmósfera, un ambiente, 
donde todas las percepciones 
de la realidad adquieren 
sentido. Es el marco donde se 
inscribe la visión del mundo, la 
cosmovisión de los miembros 
pertenecientes a cada cultura. 
Es lo que permite y condiciona 
cualquier interpretación de 
la realidad. Es el territorio 
de sentido en el que se basan 
por igual pensamientos y 
comportamientos.

Cada cultura es una galaxia 
que alberga la experiencia 
y percepción del mundo a 
partir de las cuales surge la 
comprensión de uno mismo y 
de los demás, de la realidad a 
nuestro alrededor.

Kantillán: Casa de los 
Abuelos:

Durante el acto inaugural 
de la Cumbre Tajín 2007, 
se instaló formalmente al 
Napuxkun Lakgkgolon, 
es decir, el Consejo de 12 
venerables ancianos del 
Totonacapan, quienes serán 
los que orienten y guíen a 
las nuevas generaciones de 
creadores indígenas que se 
formen en el Centro. Así, El 
Consejo de los Abuelos, se 
constituye en la raíz y el tronco 
que nutrirá las ramas, las flores 
y los frutos, del nuevo árbol 
que estamos plantando con el 
Centro de Artes Indígenas.

La propuesta es que este 
espacio, la Casa de los Abuelos se 
consolide como el lugar donde 

se comparta el núcleo básico de 
conocimientos que todo artista 
totonaca debe conocer racional 
y sensiblemente. Es decir que 
significa el ser totonaco.

Estos conocimientos, 
serán el tronco común por 
el que deberán pasar todos 
los alumnos de las diferentes 
Escuelas de Tradición, que 
funcionen en el Centro, antes 
de adentrarse en el desarrollo 
de su arte o especialidad.

Casa de la Palabra Florida:
Se propone la realización 

de un directorio de los 
«cultivadores tradicionales del 
arte de la palabra»; así como 
la realización de un Primer 
Encuentro Estatal para iniciar 
un proceso de autodiagnóstico 
de la situación actual de los 
creadores.

Entre los objetivos del 
Encuentro también se 
considera la definición de 
acciones a realizar para 
fortalecer el arte de la palabra 
en los creadores indígenas.

Makaskujnín (Manos 
creadoras)

• Ihtamanah: «las que 
trabajan con el barro»

• Tlauná: «las que trabajan 
con el telar»

El proceso de investigación-
creación participativa, se inició 
considerando la integralidad 
del ciclo productivo: relación 
con la materia, disponibilidad 
del creador, importancia de los 
sueños, ritualidad, la vocación: 
a) el gusto (shtalakatin) y b) 
el “don” (chuna shminit); el 

aprendizaje, la producción, 
el resultado, el compartir el 
producto...

Durante la celebración de la 
Cumbre 2007, se presentaron 
los avances de estas 2 Escuelas.

El Arte de Sanar:
Se inició con un taller 

para certificar a los terapeutas 
tradicionales.

Se trabajó en la 
sistematización del 
conocimiento y la práctica 
tradicional de atención 
al paciente, mediante la 
elaboración de un Manual 
que posteriormente fue 
validado por autoridades con 
reconocimiento oficial.

El proceso se trabajó con 
los diferentes terapeutas 
tradicionales totonacas: 
parteras, hierberos, 
curanderos, hueseros, 
sobadores, alumbradores, 
temazcaleros…

Casa de la Danza y la 
Música:

A la fecha, se han realizado 
4 reuniones con músicos y 
maestros de danza tradicional 
donde se ha comentado la 
situación actual de las danzas 
totonacas y se ha llegado a al 
consenso siguiente:

Es necesario que desde 
la Escuela de Tradición, 
se apoye la formación de 
«danzantes completos». Los 
diversos factores que afectan 
negativamente la práctica de la 
danza tradicional totonaca han 
puesto en riesgo la existencia 
de las danzas, según la 

tradición. Ahora solo se bailan 
unos cuantos sones: “pedazos” 
de las danzas rituales y 
difícilmente ya podemos ver el 
ciclo completo de la danza. De 
seguir esta tendencia, en unos 
cuantos años, se perdería el 
concepto integral e integrador 
de la cultura totonaca que 
se cristaliza en sus distintas 
formas de danzar.

Ante tal situación se 
propuso que la Escuela de 
Danza y Música Tradicional 
inicie, en una primera etapa, 
con el trabajo de recuperación 
y regeneración de las danzas 
completas de: negritos de la 
costa, negros reales, guaguas, 
quetzales, moros y cristianos y 
voladores de la sierra.

Los danzantes que habitan 
en comunidades circunvecinas 
al Parque Temático, ensayarán 
en las instalaciones del mismo, 
los días domingos. Asimismo, 
se propone que la Escuela abra 
2 subsedes en los municipios 
de Zozocolco y Filomeno Mata, 
para facilitar la participación 
de los danzantes de aquella 
región.

En la lengua totonaca 
Cachiquín quiere decir 
poblado, Papantla es conocida 
en la región como la antigua 
Cachiquín: el pueblo o poblado 
grande.

La propuesta del presente 
proyecto es consolidar en 
las instalaciones del Parque 
Temático Takilhsukut, un 
poblado o comunidad de los 
artistas del Totonacapan.

Como todo pueblo, 
Cachiquín se constituye 
por casas, plazas, calles, 
mercados, jardines, salones, 
auditorios; en fin espacios 
públicos y espacios privados, 
de gremio o familiares; la 
idea del Cachiquín es crear 
Casas o Escuelas dedicados 
especialmente al desarrollo 
de los artistas de la región, 
aprovechando los espacios 
ya existentes en el Parque 
Temático y/o creando o 
adecuando nuevos.

Estos espacios de creación, 
formación y producción 
artística, funcionarían 
entre semana, de lunes a 
viernes, de manera particular 
para apoyar el desarrollo 
de cada comunidad de 
artistas: músicos, danzantes, 
artesanos, teatreros, médicos 
tradicionales, escritores, 
pintores, videoastas, etc.

De acuerdo a los 
avances y resultados que 
se vayan obteniendo en 
cada grupo de creadores, 
éstos se irían compartiendo 
con comunidades vecinas 
a Takilhsukut los fines 
de semana y durante la 
celebración de Cumbre Tajín, 
Kani Tajín y otros eventos, 
cuando el Parque se abre al 
público en general y funciona 
como espacio cultural, 
recreativo y de diversión.»

Con sede en el Parque 
Takilshukut de Papantla, 
Veracruz, el Centro de las 
Artes Indígenas cuenta 
con un Modelo Educativo 
sustentado en los fundamentos 
de la cultura Totonaca que 
recupera las formas propias de 
transmitir los conocimientos 
y la restitución del sentido 
social y espiritual del arte. Por 
ello, además de las técnicas 
de las disciplinas artísticas, se 
aprende, fundamentalmente 
la esencia del ser.

Por su contribución a la 
salvaguarda del patrimonio 
cultural inmaterial del pueblo 
Totonaca de Veracruz, México, 
el Comité Intergubernamental 
para la protección del 
Patrimonio Cultural 
Inmaterial de la Organización 
de las Naciones Unidas para 
la Educación, la Ciencia 
y la Cultura (UNESCO) 
selecciono a Xtaxkgakget 
Makgkaxtlawana, Centro de 
las Artes Indígenas, como uno 
de los dos proyectos a incluirse 
durante dos mil doce en la 
Lista Mundial de las Mejores 
Prácticas de Salvaguarda 
del Patrimonio Cultural 
Inmaterial.

También es el noveno en 
el mundo en esta categoría y el 
octavo elemento de Patrimonio 
Cultural Inmaterial de México. 
Además el primero de Centro 
América y Norteamérica en 
ser seleccionado para dicha 
lista.

Asi el cuatro de diciembre 
en Paris, el Centro de las Artes 
Indígenas y la candidatura 
China de Estrategia para 
entrenar futuras generaciones 
de practicantes de marionetas 
Fujian fueron inscritos 
en la lista de modelos de 
salvaguardia cultural que el 
planeta debe reconocer como 
ejemplares.

Con este logro, el estado de 
Veracruz se confirma como 
referencia mundial en la 
preservación del patrimonio, 
y Papantla, Veracruz, se  
convierte en el municipio 
mexicano con más 
patrimonios reconocidos 
por la UNESCO: El Centro 
de las Artes Indígenas, 
La Ceremonia Ritual de 
Voladores (Patrimonio 
Cultural Inmaterial de la 
Humanidad desde dos mil 
nueve) y la Zona Arqueológica 
de El Tajín (Patrimonio 
Cultural de la Humanidad 
desde mil novecientos noventa 
y dos).
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REDACCIÓN NORESTE   
Cazones, Veracruz  

El presidente municipal 
Miguel Ángel Uribe 
Toral acompañado 

del director municipal 
de educación y regidores, 
asistieron a la graduación 
de 28 jóvenes alumnos de 
la Telesecundaria “Lázaro 

HÉCTOR JUANZ   
Xalapa, Veracruz   

El libramiento de 
Coatepec beneficiará 
turísticamente a los 

municipios de la región de 
Xico, destacó el secretario 
de Gobierno Eric Cisneros 
Burgos luego del banderazo 
de inicio de obra de la segunda 
etapa del libramiento 
Coatepec.

Durante su vista a dicho 
municipio con motivo de las 
fiestas en honor a Santa María 

Libramiento traerá 
más turismo a 

Xico: Eric Cisneros

Concluyen sus estudios en la 
Telesecundaria “Lázaro Cárdenas”

Cárdenas”, de Barra de 
Cazones, donde entregaron 
reconocimientos y diplomas 
a los alumnos más destacados 
del ciclo 2020-2023.

En su mensaje el alcalde 
felicitó  a cada uno de los 

alumnos y alumnas,  por 
concluir una etapa más en su 
vida y les deseo el mayor de 
los éxitos al concluir la etapa 
media superior.

Los jóvenes que 
concluyeron sus estudios en 

esta institución educativa, 
expresaron su agradecimiento 
a sus padres, maestros y a 
las autoridades municipales 
por estar preocupados por la 
superación y seguridad de los 
jóvenes.

Magdalena subrayó que 
en tres minutos cruzarían 
Coatepec quienes visiten 
Xico.

"Es una gran noticia para 
todos los municipios de 
esta región porque será más 
sencillos y en menos tiempo 
llegar a Xico".

Cisneros Burgos, quien 
estuvo acompañado del 
secretario de Turismo Iván 
Martínez Olvera y los alcaldes 
de Coatepec y Xico.

"Va a garantizar a ustedes 
para todos ustedes más 

visitantes, que más gente 
se anime a venir a Xico 
a convivir con ustedes, a 
disfrutar sus paisajes, a 
conocer sus restaurantes y 
hoteles" destacó. 

El libramiento conectará 
a principios del próximo 
año de manera más rápida a 
Coatepec con Ayahualulco, 
Cosautlán, Ixhuacán de los 
Reyes, Teocelo y Xico. La 
inversión para dicha obra 
supera los 249 millones de 
pesos y será de 3.5 kilómetros 
de pavimento asfáltico.
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AGENCIAS 
Estados Unidos

Un tiroteo en la ciudad 
de Auckland, la más 
poblada de Nueva 

Zelandia, dejó al menos 
tres muertos y por lo menos 
seis heridos este jueves, 
horas antes del inicio de la 
ceremonia de inauguración 
del Mundial Femenino de 
Fútbol, informaron fuentes 
oficiales.

Crean un cómodo chaleco 
que corrige tu postura

El suceso se produjo a 
las 7:23 h local en un sitio 
de construcción en la zona 
central de la ciudad, cuando 
el atacante entró en un 
edificio y abrió fuego, según 
la Policía.

«Es con profundo pesar 
que puedo confirmar que 
dos personas han sido 
asesinadas”, dijo el primer 
ministro neozelandés, Chris 
Hipkins, en un comunicado 
difundido por los medios 
locales.

La Policía confirmó 
poco después que el agresor 
también murió en el 
ataque, por lo que la cifra de 

AGENCIAS 
Ginebra

La Organización Mundial 
de la Salud (OMS) afirmó 
este miércoles estar 

desarrollando un sistema 
de alerta para los grupos de 
personas más vulnerables por 
amenazas derivadas de las olas 
de calor en colaboración con la 
Organización Meteorológica 
Mundial (OMM).

“Estamos particularmente 
preocupados por las personas 
que sufren enfermedades 
cardiovasculares, diabetes 
o asma, y por supuesto 
por los niños, las mujeres 
embarazadas y las personas 

AGENCIAS 
El Salvador 

El expresidente de 
Estados Unidos Donald 
Trump (2017-2021) 

sugirió que el Congreso de 
su país debería iniciar un 
proceso de juicio político 
contra el actual mandatario 
Joe Biden.

En una entrevista en 
la cadena Fox News, el 
republicano, quien busca 
llegar de nuevo a la Casa 
Blanca en las elecciones 
de 2024, hizo eco de un 
documento publicado por 
miembros de su partido 
en el Congreso que señala 
que la familia de Biden 
presuntamente recibió 
fondos de una empresa 
energética china.

“A mí me llevaron a juicio 
político por una llamada, 
¿por qué no están llevando 
a Biden a juicio político 
por recibir millones de 
dólares de manera ilegal 
por parte de China?”, dijo el 
exmandatario.

La “llamada” a la que 
se refirió el exmandatario 
es una conversación que 
mantuvo con el presidente 
ucraniano Volodímir 
Zelenski, que estuvo en el 

Trump revira y pide juicio 
político contra Biden

Se desata tiroteo en Auckland; 
hay 3 muertos y 6 heridos

OMS y OMM desarrollan sistema de alerta temprana 
para personas vulnerables en riesgo por olas de calor

centro del primer juicio 
político en su contra, en 2019, 
por abuso de poder.

“Biden está totalmente 
comprometido. (El supuesto 
dinero de China) es lo que 
encontraron, pero hay 
muchas otras cosas más”, dijo 
Trump durante la entrevista.

Estas declaraciones 
de Trump van en línea 
con la posición de 
algunos legisladores 
ultraconservadores, que 
han señalado su intención 
de llevar a cabo un juicio 
político contra Biden.

El pasado mes de junio, la 
congresista Lauren Boebert 
presentó ante la Cámara de 
Representantes un intento 
por presentar una resolución 
de juicio político contra el 
mandatario por su manejo 
de la situación en la frontera 
con México.

El hemiciclo, controlado 
por republicanos, aprobó 
enviar el proyecto para 
revisión en el Comité 
Judicial y de Seguridad 
Nacional.

Durante su mandato, 
Trump enfrentó dos juicios 
políticos, uno por abuso 
de poder y obstrucción del 
Congreso y otro por incitar a 
una insurrección.

de edad avanzada”, dijo la 
directora del departamento 
de Salud Pública y Medio 
Ambiente de la OMS, María 
Neira, en una rueda de prensa.

La experta española de la 
OMS instó a los gobiernos a 
desarrollar estrategias y planes 
locales de avisos para asegurar 
“la detección inmediata 
de todas las personas 
potencialmente en riesgo”.

Neira también hizo 
hincapié en la importancia 
de “reducir nuestra huella 
de carbono” para mitigar 
el fenómeno del cambio 
climático y reducir así la 
frecuencia, intensidad y 
duración de estas olas de calor.

El intenso calor que 
ya ha batido el récord de 
temperatura media mensual 
más alta en junio y dos  
récords de temperatura media 
diaria en la primera quincena 
de julio continuará las dos 
próximas semanas y podría 
extenderse hasta agosto, 
dijo el pasado 14 de julio la 
Organización Meteorológica 
Mundial.

El brazo científico de las 
Naciones Unidas prevé que 
las temperaturas seguirán 
por encima de lo normal en 
la región mediterránea, con 
temperaturas semanales de 
hasta 5 grados Celsius por 
encima de la media.

fallecidos se elevó a tres.
Al menos otros seis 

individuos resultaron 
heridos, entre ellos un 
policía, y fueron trasladados 
al Auckland Hospital. Tres 
de ellos están en estado de 
gravedad.

El tiroteo se produjo 
horas antes del inicio de la 
ceremonia inaugural del 
Mundial 2023 de Nueva 
Zelandia y Australia, a 
la que acudirán diversas 
personalidades y autoridades, 
y del primer partido 
del torneo, cuando las 
coanfitrionas neozelandesas 
recibirán a Noruega.

Según Hipkins, las 
autoridades han evaluado 
que no se trata de una 
“amenaza a la seguridad de 
Nueva Zelanda” y que el 
torneo “se desarrollará según 
lo previsto”.

Las dos naciones 
oceánicas acogerán entre 
este jueves y el 20 de  
agosto la gran cita 
mundialista, en la que por 
primera vez en la historia 
competirán un total de 
32 selecciones nacionales 
femeninas.



REDACCIÓN NORESTE 
Xalapa, Veracruz 

Durante los trabajos de 
la Décima Primera 
Sesión Ordinaria 

del segundo año de labores, 
la diputada Ruth Callejas 
Roldán presentó al Pleno 
de la LXVI Legislatura una 
iniciativa con proyecto 
de Ley para fortalecer y 
respaldar los derechos de 
las personas en situación 
de dependencia por 
enfermedad, discapacidad, 
ciclo vital, infancia y vejez, 
así como de quienes realicen 
de manera no remunerada el 
trabajo de cuidado.

La propuesta de Ley 
del Sistema de Cuidados 
Integrales para el estado 
de Veracruz, indicó la 
Diputada, establece 
derechos y obligaciones para 
las personas que requieren 
de cuidados, así como de 
sus cuidadores, tal como 
es el pleno respeto a la 
personalidad y a la dignidad 
humana.

Además, prevé el acceso 
a los programas y políticas 
públicas para hacer frente a 
las demandas que requieren 
los distintos sectores de la 
sociedad: infraestructura, 

REDACCIÓN NORESTE 
Xalapa, Veracruz 

Por tratarse de un 
c o m p o r t a m i e n t o 
negativo, repetido y no 

deseado, que tiene el propósito 
de intimidar, humillar o 
amenazar a alguien, y un 
problema grave que tiene 
un impacto devastador 
en las personas y en las 
organizaciones, la diputada 
Citlali Medellín Careaga se 
pronunció contra el acoso 
laboral.

Desde la tribuna, durante 
la Decimaprimera Sesión 
Ordinaria, la legisladora 
explicó que se trata de una 
conducta sistemática que se 
presenta en el contexto laboral, 
con el objetivo de intimidar, 

REDACCIÓN NORESTE 
Xalapa, Veracruz 

El Pleno de la LXVI 
Legislatura aprobó el 
Acuerdo de la Junta 

de Coordinación Política 
(Jucopo) por el que exhorta 
a la Secretaría de Educación 
de Veracruz (SEV) para que 
informe a este Congreso sobre 
las políticas públicas que ha 
implementado el Estado en 
materia de educación inicial, 
con base en las reformas 
constitucionales, así como en 
las obligaciones derivadas de 
la Ley General de Educación, 
con relación a la Estrategia 
Nacional de Atención a la 
Primera Infancia.

En la décima primera 
sesión ordinaria, las diputadas 
y diputados respaldaron 
con su voto el anteproyecto 
presentado el pasado 2 de 
mayo por la legisladora Nora 
Jéssica Lagunes Jáuregui, con 
lo que se emite un exhorto 
a la dependencia educativa 
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Avala el Pleno de la LXVI Legislatura la propuesta presentada el pasado 2 de mayo por la diputada Nora Jéssica 
Lagunes Jáuregui.

Advierte Citlali Medellín Careaga causas, manifestaciones, objetivos, grave-
dad y efectos de este problema social.

Establecería derechos y obligaciones para personas en situación de dependencia, así como para sus cuidadores, afir-
ma diputada Ruth Callejas Roldán.

Se pronuncia Diputada contra el acoso laboral

Propone Diputada Ley de Cuidados 
Integrales para Veracruz

Pide Congreso a la SEV un informe sobre 
acciones realizadas en educación inicial

sistemas de salud, licencias 
parentales, entre otros. 
“deben garantizarse los 
derechos de las personas; 
tanto de aquellas que 
brindan cuidado, como de 
aquellas que lo reciben”, 
subrayó.

Dentro de los 44 artículos 
que integran la iniciativa, se 
establecen las herramientas 
con las que pueden contar 
las personas cuidadoras para 
potencializar el autocuidado 
y facilitar las estrategias 
para afrontar el cuidado a 
terceros.

También, se propone 
la creación del Sistema de 
Cuidados Integrales, el cual 
promoverá  “los derechos de 
las personas trabajadoras del 
hogar, la protección especial 
de grupos de atención 
prioritaria y personas 
trabajadoras que por su 
condición de vulnerabilidad 
requieren de una atención 
especial; y el reconocimiento 
del trabajo del hogar y de 
cuidados como generadores 
de bienes y servicios para la 
producción y reproducción 
social”, puntualizó.

Para este fin, refirió 
Callejas Roldán, la iniciativa 
propone la creación de 
un Padrón de personas 

beneficiarias de los servicios 
de cuidado y de personas 
cuidadoras, que permita 
detectar los problemas en la 
distribución de los cuidados 
y así poder generar políticas 
para que estos sean atendidos.

Además, señala que 
las dependencias de la 
Administración Pública 
Estatal que formarán parte 
del Sistema de Cuidados 
Integrales para el Estado, así 
como los Ayuntamientos, 
deberán contar con 
programas y políticas en la 
materia.

“Nuestra legislación debe 
ser un ejemplo para generar 
mecanismos de avanzada 
que garanticen los derechos 
de tercera generación, que 
en este caso es el derecho al 
cuidado y del Sistema que 
debe proveer equilibrios 
para aquellas personas que 
se dedican a ellos con el 
objetivo de cumplir con 
dicha función sin poner en 
riesgo aspectos del desarrollo 
de su persona”, aseveró.

Finalmente, destacó que 
su iniciativa busca transitar 
hacia una sociedad del 
cuidado como horizonte 
para una recuperación 
sostenible con igualdad 
de género, toda vez que la 

gran mayoría de personas 
cuidadoras son mujeres, de 
ahí la necesidad de reducir 
la carga y redistribuirla 
equitativamente con 
acciones que promuevan la 
corresponsabilidad social en 
el cuidado.

“Las tareas de cuidado 
no son un tema aislado de 
nuestra vida como sociedad, 

sino un componente vital 
para el cumplimiento de 
los demás derechos como la 
salud, la vida, el trabajo o la 
educación”, concluyó.

La iniciativa fue turnada 
a la Comisión Permanente 
de Salud y Asistencia para 
su estudio y dictamen. 
Se  adhirieron a la misma 
las legisladoras Verónica 

Pulido Herrera, Nora 
Jéssica Lagunes Jáuregui, 
Anilú Ingram Vallines, 
Citlali Medellín Careaga, 
Maribel Ramírez Topete, 
Arianna Guadalupe Ángeles 
Aguirre y los diputados 
Jaime Enrique de la Garza 
Martínez, Miguel David 
Hermida Copado y Hugo 
González Saavedra.

excluir, opacar, aplanar, 
amedrentar o consumir 
emocional o intelectualmente 
a la víctima, a partir de actos 
o comportamientos hostiles 
o violentos, mediante la 
exclusión total de cualquier 
labor asignada a la víctima, 
agresiones físicas o verbales 
contra su persona, asignación 
excesiva de carga en los 
trabajos u otros que puedan 
afectar su autoestima, 
salud, integridad, libertad o 
seguridad.

Dijo que el acoso 
laboral también implica el 
incumplimiento de normas 
legales y administrativas y 
se aparta de los principios 
de legalidad, honradez, 
imparcialidad y eficiencia 
que rigen el servicio público. 

Este comportamiento, 
amplió, puede tener diversas 
manifestaciones, entre las que 
se encuentran abuso verbal, 
abuso físico, aislamiento 
social y microagresiones; 
esta última forma, añadió 
la legisladora, se da con 
comportamientos sutiles y 
cotidianos que comunican 
mensajes negativos, sobre 
la identidad y valores de las 
personas.

Citlali Medellín 
refirió información de la 
Organización Mundial de la 
Salud, que identifica el estrés 
laboral como reacciones 
emocionales, psicológicas, 
cognitivas y conductuales ante 
la exigencia profesional. 

También precisó que 
este tipo de violencia en 

los centros laborales tiene 
graves consecuencias para 
el empleado, víctima de la 
misma, como reducción de la 
satisfacción laboral, aumento 
de estrés, ansiedad, depresión, 
ausentismo, disminución 
de la moral y problemas de 
salud física. Incluso, añadió, 
la víctima puede llegar a 
renunciar a su trabajo o, en 
casos extremos, a suicidarse.

En virtud de lo anterior, 
recordó el compromiso de las 
y los representantes populares 
con las y los trabajadores 
que laboran en puestos 
públicos, quienes de manera 
eficiente hacen posible que 
los tres poderes del Estado 
de Veracruz lleven a cabo sus 
obligaciones constitucionales 
y normativas.

del estado a presentar a 
esta Soberanía la citada 
información.

El Acuerdo de la Jucopo 
retoma lo expuesto por la 
legisladora Nora Lagunes en 
relación con que México es 
un país en el que la educación 
inicial es el primer nivel 
educativo del tipo básico y 
está dirigida a niños de cero 
a tres años y sus familias, 
independientemente del 
prestador del servicio, 
denominación, modalidad 
de atención, o tipo de 
sostenimiento.

Añade que en este nivel 
educativo se reconoce a 
los niños como sujetos 
de derechos y aprendices 
competentes; priorizando el 
rol del sostenimiento afectivo 
y la crianza compartida entre 
agentes educativos, familia y 
adultos responsables.

Igualmente, manifiesta 
que las políticas públicas que se 
encaminen al fortalecimiento 
de la educación en Veracruz 

deben ser prioridad, “por lo 
que como Poder Legislativo 
es obligación coadyuvar con 
las autoridades para generar 
estrategias y políticas de 
Estado, con la finalidad de 
fortalecer la mejora continua 
del Sistema Veracruzano de 
Educación Pública”, expone.

Del mismo modo, refiere 
que en la entidad la Ley en la 
materia dispone que el sistema 
educativo se constituye por 
el conjunto de instituciones, 
publicas y privadas, de 
educación inicial, básica, 
media superior, superior y 
determina que es atribución 
del Estado, mediante las 
autoridades de la SEV, generar 
las condiciones que permitan 
prestar el servicio público de 
educación inicial, señalando 
que ésta tiene por objeto 
favorecer el desarrollo de las 
capacidades físicas, cognitivas, 
lúdicas, artísticas, afectivas y 
sociales de la niñez.

Por otra parte, destaca lo 
expuesto por la promovente 

respecto a que en Veracruz 
la educación inicial debe 
ser provista por el Estado en 
centros de atención infantil, 
y es obligación pública el 
supervisar de manera correcta 
los servicios otorgados en 
centros privados de desarrollo 
infantil o servicios de 

cuidado de bebés, niñas y 
niños pequeños, así como las 
condiciones en las que operan.

Lo anterior, con la 
finalidad de garantizar que 
cumplan con los parámetros 
establecidos en la Ley General 
de Educación, la Estrategia 
Nacional de Atención a 

la Primera Infancia y las 
normas que regulan este 
tipo de establecimientos, 
específicamente la NOM-
009-SEGOB-2015, cuidando 
que se cumplan las medidas 
de previsión, prevención 
y mitigación de riesgos en 
centros de atención infantil.
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Hay tres investigaciones en curso 
por la muerte de menor prensada en 

elevador de hospital del IMSS 

SRE recupera en 
Alemania para 

México figura maya

AMLO lamenta 
‘guerra mediática’ 
contra su gobierno

AGENCIAS  
Ciudad de México

Zoé Robledo, director 
general del Instituto 
Mexicano del Seguro 

Social (IMSS), reveló que 
hay tres investigaciones 
en curso por la muerte de 
Ahitana, menor prensada 
en un elevador del Hospital 
General de Zona (HGZ) no. 
18 de Playa del Carmen.

En un mensaje 
transmitido tras una reunión 
con la familia de la menor, 
Robledo Aburto aseguró que 
no habrá impunidad en el 
caso. “Aquí tenemos que dar 
con todos los responsables, 
tenemos que ir tope a donde 
tope, y yo me aseguraré de 
que reciban la sanción que 
en justicia les corresponde“, 
expresó.

AGENCIAS  
Ciudad de México

Un relieve tallado en 
roca, de estilo maya, 
que representa un 

cráneo de perfil y formó 
parte de un muro de cráneos 
labrados, fue recuperado 
por la Cancillería mexicana 
a través del Consulado 
de México en Frankfurt, 
Alemania.

En un comunicado 
conjunto, la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE) 
informó que hizo entrega 
de la pieza a la Secretaría 
de Cultura, a través del 
Instituto Nacional de 

AGENCIAS  
Ciudad de México

Andrés Manuel López 
Obrador, presidente 
de México, advirtió 

que su Gobierno vive una 
guerra mediática en contra, 
y volvió a lanzarse este 
miércoles contra los medios 
de comunicación en el país, 
de los cuales apuntó que 
manipulan a la ciudadanía.

En la conferencia 
matutina de Palacio 
Nacional, López Obrador que 
tiene a casi todos los medios 
de comunicación en lanzada 
contra su Administración en 
esta guerra mediática, incluso 
algunos financiados por 
el Gobierno de los Estados 
Unidos.

“Advertir que es una 
pequeña muestra porque 
la inmensa mayoría de los 
medios de información, 
que en realidad son medios 

de manipulación, están 
abiertamente en contra 
de nosotros, es una guerra 
sucia, de todos los medios de 
información con honrosas 
excepciones”, dijo.

“Son todos: cadenas de 
radio completas, la mayoría 
de los periódicos, los 
analistas y comentaristas 
de la televisión, manejo de 
bots en las redes sociales, la 
utilización de millones de 
pesos de procedencia ilegal, 
incluido dinero del Gobierno 
de Estados Unidos, para atacar 
al Gobierno que represento”, 
manifestó.

Es una guerra mediática, 
antes los golpes de Estado 
los preparaban con guerras 
mediáticas y los justificaban 
con guerras mediáticas, el 
caso de México más triste 
y representativo fue lo que 
le hicieron a Francisco I. 
Madero con todos los medios 
en contra, ridiculizándolo, 

tratándolo de loco, de 
espiritista”, agregó.

El mandatario mexicano 
aseveró que se puede hacer 
periodismo en nuestro país y 
que el Estado ya no persigue 
a los comunicadores como en 
épocas pasadas.

 “Hay que decir que no es 
lo mismo, que se puede hacer 
periodismo en México, no 
hay que irse a Estados Unidos, 
al menos porque el Estado 
no persigue a periodistas, 
no hay represión del Estado 
hacia la prensa, hay libertad 
absoluta”, refirió.

“Por eso es esta campaña, 
porque a nadie se le molesta, 
se le amenaza, se garantiza 
el derecho a disentir, pero 
si es importante que la 
gente sepa que estamos 
enfrentando esta guerra 
sucia, instrumentada por la 
mayoría de los medios de 
manipulación”, argumentó el 
tabasqueño.

Para las investigaciones, 
se conformó un grupo 
técnico a Nivel Central del 
IMSS.

La primera investigación 
es sobre los hechos ocurridos 
el 11 de julio, incluyendo las 
horas antes del accidente, 
cuando personal de la 
empresa de mantenimiento 
acudió al hospital.

La segunda investigación 
se relaciona con los contratos 
firmados con Sitravem, 
empresa de elevadores con la 
que el IMSS tiene contratos 
firmados desde enero de 
2019.

Finalmente, hay una 
tercera investigación sobre la 
adquisición de los elevadores 
marca Hitra, ocurrida en 
2016; que es la marca del 
elevador en el que se registró 
el incidente.

Antropología e Historia 
(INAH).

El objeto –de 
conformidad con la Ley 
Federal sobre Monumentos 
y Zonas Arqueológicos, 
Artísticos e Históricos– 
forma parte del patrimonio 
cultural de México, 
señalaron las dependencias.

Agregaron que 
gracias a la investigación 
y dictamen elaborado 
por los especialistas del 
INAH y los argumentos 
jurídicos expuestos por la 
representación diplomática 
en Alemania se logró “la 
restitución voluntaria del 
bien que se encontraba en 

posesión de una tienda de 
antigüedades”.

Se trata, dijeron, de un 
objeto cultural propiedad 
de la nación mexicana, 
elaborado en las tierras 
bajas del norte de Yucatán, 
durante los periodos 
Clásico Tardío y Posclásico 
Mesoamericano (750-
1244 d.C.), muy similar a 
las estructuras de la Zona 
Arqueológica de Chichén 
Itzá, Yucatán, México.

El relieve tallado en 
roca “formó parte de un 
muro de cráneos labrados, 
que evoca al Tzompantli, 
nombre dado a las palizadas 
o estructuras de madera en 

las que se colocaban hileras 
de cráneos humanos de 
guerreros o prisioneros 
que eran sacrificados en las 
ceremonias, como parte de 
los rituales religiosos en 
Mesoamérica“.

La restitución de 
esta pieza arqueológica, 
señalaron, constituye 
una muestra del trabajo 
del Gobierno mexicano, 
y el éxito de la estrategia 
legal del equipo jurídico 
de la Cancillería, en la 
identificación y restitución 
del patrimonio del país 
que se encuentra en el 
extranjero, así como la lucha 
contra el tráfico de bienes 
culturales y la cooperación 
internacional para la 
conservación del pasado 
histórico de las naciones.

Durante la 
Administración del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador, el Gobierno 
de México ha recuperado 
del extranjero más de 11 mil 
500 piezas que considera 
patrimonio nacional, pues 
el mandatario ha priorizado 
esta acción desde que 

asumió en diciembre de 
2018.

El Ejecutivo mexicano 
ha combatido subastas 
en ciudades como Nueva 
York, París y Roma en 
las que aparecen objetos 

robados o que pertenecen al 
patrimonio de México.

Además, se 
intensificaron las demandas 
ante gobiernos extranjeros 
para recuperar piezas 
arqueológicas y artísticas.
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Le invierten en el 
restablecimiento de 
la Unidad Deportiva

PEMEX deja afectaciones en 
Vista Hermosa de Madero 

Evitan que talleres mecánicos 
invadan las calles 

Canícula se 
prevé que inicie 

la próxima 
semana 

DELHY GALICIA 
Papantla, Veracruz  

La regidora comisionada 
en  Ecología y Medio 
Ambiente, Pastora 

García Jiménez, acudió junto 
con el director del ramo a la 
comunidad de Vista Hermosa 
de Madero, para supervisar un 
área  que esta siendo afectada 
por Petróleos Mexicanos, ya 
que van y arrojan residuos 
químicos en una parcela.

La funcionaria, Pastora 
García, comentó que el agente 
municipal de dicha localidad, 
Ambrosio Juárez Cano, le 
solicitó que fueran a supervisar 
dicha  parcela que hace unos 
días se incendió y cerca de este 
lugar personal de PEMEX va 
y arroja sustancias químicas 
y los residuos pueden llegar a 

DELHY GALICIA 
Papantla, Veracruz  

La Delegación de 
Tránsito del Estado 
en coordinación con 

el Regiduría del ramo, 
están tomando reportes y 
mandando notificaciones 
a los talleres mecánico 
que invaden las calles con 
unidades motrices a su cargo.

DELHY GALICIA 
Papantla, Veracruz  

Autoridades de salud 
alertan a la población 
por el periodo de la 

“canícula”, ya que esta podría 
iniciar  la próxima semana, 
por lo que la población debe 
de extremar precauciones, ya 
que en este periodo de verano 
aumenta la temperatura 
ambiental debido al 
calentamiento excesivo del 
aire, el cielo despejado y la 
baja precipitación.

Las autoridades de Salud,  
señalan que el periodo de la 
“canícula” inicia en este mes 
de  julio y culmina a mediados 
de agosto, esto con base a un 
comunicado que recibieron  
de la coordinadora del 
comité meteorológico 
de la Secretaria de 
Protección Civil, por lo 
que es importante que los 
pobladores estén  alertas.

Cabe hacer mención 

DELHY GALICIA 
Papantla, Veracruz  

Con una inversión de más  
4.5 mdp, el alcalde, Eric 
Domínguez Vázquez, 

junto con su comuna, realizó 
la entrega del  proyecto de 
restablecimiento de la Unidad 
Deportiva, donde los  niños, 
jóvenes y adultos podrán 
realizar algún deporte en un 
área segura.

El munícipe, Eric 
Domínguez, detalló que la 
Unidad Deportiva estaba en el 
olvido pero  se le dio la atención 
adecuada y con ello se ha 
podido reactivar, cumpliendo 
los compromisos adquiridos 
con los papantecos.

Apuntó que el deporte es 
el principal antídoto contra 
las  adicciones, por lo que 
agradeció el apoyo de los 
regidores y la síndica, por seguir 

impulsando actividades de 
sano esparcimiento.

Comentó que se  
pretende que en la unidad 
deportiva durante todo el 
día se desarrollen actividades 

dirigidas a los deportistas, pero 
se pide que ayuden a tenerlas 
en óptimas condiciones, 
logrando así la reactivación en 
el deporte.

Por último expresó que 
en la unidad deportiva tiene 
el acceso a la ciclo vía,  en las 

canchas de fútbol de pasto 
normal, softbol, y el campo con 

pasto sintético, todo iluminado 
para  se practique el deporte.

un arroyo que pasa por dicha 
comunidad.

Señalando que en el lugar 
se encontraron desperdicios,  
sustancias químicas,  aceite y 
chapopote  y todo esto puede 
llegar a un arroyo, por lo que 
los pobladores se encuentran 
temerosos pues se puede llegar 
a contaminar el agua y dejar de 
utilizarla.

Así mismo indicó que 
se realizó una primera 
supervisión del lugar y en 
próximos días van a regresar 
para verificar toda la zona 
afectada y hacer un dictamen 
para que se envíe a PEMEX y 
paren con la contaminación 
que está generando en la 
comunidad de Vista Hermosa 
de Madero.

El regidor de Tránsito, 
Ángel Olarte García, 
mencionó que se tendieron 
quejas de habitantes del 
fraccionamiento Xanath 
y calle Naciones Unidas 
de la colonia Progreso 
debido a que algunos talles 
mecánicos invaden las calles 
con vehículos por lo que 
fueron notificados para que 
en un lapso de cinco días las 

retiren para no ser llevadas al 
corralón.

Comentó que se 
han realizado  once 
notificaciones para el retiro 
de unidades que obstruyen 
el paso de los peatones.

Asimismo, se trasladaron 
a la comunidad de 
Totomoxtle, donde se 
hablaba de la obstrucción 
de una calle, lo que afectaba 

a una familia para llegar a su 
domicilio.

Sobre estos trabajos 
el delegado de Tránsito,  
Pólito Mérida, dijo que 
seguirán estos operativos 
para evitar riesgos a la 
integridad de las familias 
papantecas y  pronto irán 
también contra quienes 
colocan objetos para apartar 
lugar en la vía pública.

que la “canícula” es muy 
conocida en esta zona 
pero también se le conoce 
como  sequia intraestival, 
que hace que casi no llueva 
y que los rayos del sol sean 
más penetrantes a la piel.

Aclarando que es 
importante que la canícula 
no deba confundirse con 
la llamada onda de calor, 
ya que la canícula se 
presenta a finales de julio 
y las dos primeras semanas 
de agosto.

Se le recomienda a 
la ciudadanía consumir 
alimentos recién 
elaborados, ya que 
por los fuertes calores 
se descomponen 
rápidamente y no deben 
ingerir alimentos en la 
calle ya que es cuando más 
riesgo tienen a enfermarse, 
consumir líquidos y en 
caso de sentir molestias 
acudir rápidamente al 
Centro de Salud.
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AGENCIAS  
Australia       

Escribimos la historia que está por venir». La 
canción oficial de España, inmortalizada en la voz 
de la valenciana Elena Farga, plasma el sentimiento 

generalizado de las 32 selecciones que disputan el Mundial 
de fútbol femenino 2023, que arranca este jueves en 
Australia y Nueva Zelanda con su faceta más reivindicativa.

Para empezar, por el número de equipos nacionales 
-que por primera vez se iguala al torneo masculino- la gran 
fiesta del fútbol femenino se presenta como la edición más 
igualitaria jamás vista y ya acumula, antes de comenzar, un 
sinfín de éxitos y una cifra aún mayor de retos.

Estados Unidos, la vigente campeona y poseedora de 
cuatro títulos mundiales volverá a defender su posición y 
busca hacer historia al perseguir el pentacampeonato.

De conseguirlo, se convertirá en la primera selección 
-femenina y masculina- en alzar la Copa mundial tres 
veces consecutivas, tras la conquista de los títulos de 
Canadá 2015 y Francia 2019.

Para ello contará una vez más con la icónica Megan 
Rapinoe, que pretende dejar su huella en el campeonato y 
también en la historia del fútbol ya que se retirará una vez 
concluya este Mundial -el cuarto de su carrera.

La coanfitriona Nueva Zelanda apuesta por el legado 
del torneo para impulsar la profesionalización del deporte 
en el país, cuyo primer equipo profesional, el Wellington 
Phoenix, nació hace solo dos años.

«Cuatro jugadoras del Phoenix, dos de las cuales eran 
amateurs hace apenas doce meses, fueron nombradas 
recientemente parte del equipo de las Football Ferns (la 
selección) para el Mundial», dijo a EFE el portavoz del 
club, Brenton Vannisselroy.

A partir del jueves y durante el próximo mes, las 
internacionales de 32 países entrarán en la cancha con 
mucho «juego bonito», grandes aspiraciones y enormes 
desafíos.

España, en su mejor momento, deberá dejar las 
diferencias fuera de la cancha si quiere consolidar los 
pronósticos que la perfilan como una de las principales 
potencias a nivel global.

Con una solidez que se ha construido a fuego lento a lo 
largo de varios años y un palmarés envidiable que incluye 
la reciente conquista inédita del título de campeonas del 
mundo sub-20, La Roja llega a Nueva Zelanda como una de 
las favoritas.

Para cumplirse el sueño de coronarse campeona 
absoluta, sin embargo, las 23 convocadas, entre ellas tres 
de «las 15» y la actual balón de oro Alexia Putellas, el 
cuerpo técnico y el propio entrenador Jorge Vilda apartar 
las desavenencias que habían desatado un tsunami en el 
seno del conjunto.

Vilda asegura que «España nunca ha tenido un equipo 

tan completo y con tantas posibilidades», mientras que las 
jugadoras están listas para «hacer historia» de cara a su 
tercer Mundial.

La historia, de hecho, ya compone el ADN de esta 
novena edición de la cita mundialista.

En una clasificación sin precedentes, la selección de 
Zambia aseguró su boleto tras quedarse con el tercer 
puesto de la tabla en la Copa Africana de Naciones y ya ha 
dejado su marca en el torneo, al convertirse en la primera 
nación africana sin salida al mar que se clasifica para un 
Mundial -masculino o femenino.

Por un lado Zambia busca superar las expectativas en 
el disputado grupo C, en el que figura España, y por otro, 
Japón se peleará por su segunda estrella mundialista y 
buscará repetir la hazaña lograda en 2011, cuando derrotó 
a la todopoderosa Estados Unidos en los penaltis.

El cuarto y último equipo del grupo C, Costa 
Rica, promete enseñar la creciente consistencia de su 
combinado, con la misión de garantizar un cupo histórico 
en los octavos de final.

Entre las formaciones latinoamericanas, además de 
«Las Ticas», Argentina luchará por su primera victoria en 
un Mundial, ya que hasta hoy no ha conseguido arrancar 
más allá de un empate.

Mientras Brasil, una vez más capitaneado por la 
experimentada veterana Marta -elegida seis veces la mejor 
jugadora del mundo- va a por su primera estrella en el 
fútbol femenino, después de que el sueño de alzar la Copa 
global le fuera interrumpido en 2007 por Alemania -que a 
su vez aspira al tricampeonato.

Colombia, que se perdió la última edición del Mundial 
de Francia 2019, llega con las energías renovadas y ganas de 
probar que tiene las habilidades necesarias para competir 
de igual a igual tras alzarse subcampeona de la Copa 
América en casa.

«El primer paso es ganar ese primer partido y pasar 
nuestra primera llave y de ahí cada partido va a ser siempre 
una final para nosotras y deseamos obviamente estar en esa 
final y poder ser campeonas del mundo», dijo esta semana 
la defensa Jorelyn Carabalí.

Finalmente, Panamá competirá por primera vez en 
su historia en un Mundial femenino, tras conseguir su 
billete para Australia y Nueva Zelanda 2023 de forma 
espectacular en la repesca.

Con más de un millón de entradas vendidas, el Mundial 
de Australia y Nueva Zelanda ha llegado para romper 
moldes.

Y nadie lo podría haber expresado mejor que la cantante 
valenciana: «Cumpliendo los sueños que un día dijeron 
que sería imposible llegar a lograr. Saliendo en la tele, por 
llenar estadios, viendo sonreír a mamá y a papá».

Jaime Lozano 
avanzó el relevo 

generacional 
de la selección 

mexicana

Tri alista juegos 
amistosos 

AGENCIAS                    
Ciudad de México 

La Selección Mexicana 
que acudió al Mundial 
de Qatar 2022, fue el 

segundo equipo más veterano 
en la justa mundialista, Gerardo 
Martino no logró ejecutar el 
cambio generacional, pues 
entre los 26 jugadores que llevó 
a la competencia ninguno de 
ellos fue menor de 23 años, por 
el contrario, tuvo al jugador 
más veterano en su nómina 
con la convocatoria del portero 
Alfredo Talavera, con 40 años.

Uno de los objetivos que 
se ha planteado la Federación 
Mexicana de Futbol es iniciar 
cuanto antes con el relevo 
generacional, que el conjunto 
mexicano pueda llevar a 
torneos importantes jugadores 
que sean, también, proyectos 
de futuro y no de corto plazo. 
No se trata de apartar a los 
jugadores veteranos, se respetan 
sus heridas de guerra, pero 
está claro que el Mundial no 
concede treguas, y el futbolista 
tiene ciclos que deben 
cumplirse.

La conquista de la Copa 
Oro ayudó a calmar el entorno 
convulso que vive la Selección 
Mexicana desde el fracaso en 
Qatar, pero también, Jaime 
Lozano fue un torneo en el que 
se pudieron ver jugadores para 
el futuro a mediano y largo 
plazo. El Jimmy contribuyó a 
bajar, aunque sea por algunas 
décimas, el promedio de edad 
del conjunto Tricolor, dejando 
abierta la puerta a que hay 
jugadores jóvenes que pueden 
apuntar al 2026 y al 2030.

De hecho, en los seis 
encuentros que disputó el 
conjunto Tricolor, el promedio 
de edad fue menor a los tres 
duelos en los que participo la 
Selección en el Mundial de 
Qatar; por ejemplo, en el partido 
contra Argentina del pasado 26 
de noviembre, el 11 titular que 
puso Gerardo Martino alcanzó 
un promedio de 30 años, que ha 
sido el más alto de los últimos 
tiempos, una cifra que contrasta 
con el 26.1 años que tuvo el 
once inicial contra Qatar, en 
el último partido de la fase de 

AGENCIAS                     
Ciudad de México  

La Selección de México, 
que acaba de ganar la 
Copa Oro al vencer 

a Panamá en la final, 
jugará cuatro amistosos, 
en septiembre y octubre, 
ante Australia, Uzbekistán, 
Ghana y Alemania, anunció 
este martes la Federación 
Mexicana de Futbol.

Situado en el 
decimocuarto lugar de 
la clasificación de FIFA, 
el Tricolor jugará con 
Australia, 27 del ranking, el 
9 de septiembre en el AT&T 
Stadium de Arlington, Texas; 
tres días después, en Atlanta, 
enfrentará por primera vez 
en su historia a Uzbekistán, 
74 del mundo.

Los partidos forman 
parte del MexTour, gira que 
permite a México jugar varios 
partidos al año en Estados 

Hoy arranca 
el Mundial 
de fútbol 

femenino 2023

grupos de la Copa Oro, el más 
bajo que empleó Lozano.

El jugador más veterano 
en disputar la Copa Oro fue 
Guillermo Ochoa, el portero y 
capitán del conjunto mexicano 
acaba de cumplir 38 años, 
pero ha vuelto a demostrar su 
valía, aunque mucho se habla 
que debería dar un paso al 
costado ya, la realidad es que 
Memo cumple con creces en 
el arco mexicano y es un tipo 
que dentro del vestuario tiene 
reconocimiento y jerarquía. 
A corto plazo no se augura un 
relevo en la portería azteca.

Eso sí, Jaime apeló a una 
base de jugadores jóvenes con 
los que él ya había trabajado, 
chicos con los que logró el 
bronce en Tokio 2020, y otros 
más que estuvieron en esta 
convocatoria y a los que Jaime 
les dio confianza. La conclusión 
del torneo que se acaba de ganar 
fue que hay un entrenador 
joven mexicano que puede 
apostar por jóvenes futbolistas 
mexicanos y empezar a 
construir el futuro.

Futbolistas como Johan 
Vásquez, César Montes, Edson 
Álvarez, Erick Sánchez, Uriel 
Antuna, Roberto Alvarado y 
Santiago Giménez son la sangre 
nueva de la Selección Mexicana, 
ellos están llamados a ser, junto 
con otros veteranos el núcleo 
fuerte en el 2026. Asimismo, 
Julián Araujo y Víctor Guzmán 
fueron los jugadores más 
jóvenes en la Copa Oro, ambos 
tienen 21 años; el lateral 
derecho tuvo actividad en tres 
partidos. Mientras, el defensa 
central de Rayados no tuvo 
actividad en el torneo, pero 
tiene maderas para pelear por 
un sitio en la zaga central, pero 
hay otros que pueden apretar 
en esa carrera como Diego 
Lainez, Kevin Álvarez, Alfonso 
Monroy, Santiago Trigos, Fidel 
Ambriz...

Jaime Lozano ya dio un 
paso al frente en el relevo 
generacional, parece el 
entrenador ideal para terminar 
de consumarlo de cara al 
Mundial de 2026, la decisión 
de que así sea está en manos 
de la Federación Mexicana de 
Futbol.

Unidos, lo cual deja generosas 
ganancias al futbol del país.

Este año, en el XX 
aniversario de la gira, 
la selección mexicana 
enfrentará a Ghana, equipo 59 
del mundo, el 14 de octubre 
en una sede por determinar; 
y el 17 retará al tetracampeón 
mundial Alemania, en el 
estadio Lincoln Financial 
Field de Filadelfia.

La Selección Mexicana dio 
un golpe de autoridad al ganar 
la Copa de Oro, un resultado 
que cambió el ánimo por el 
futbol en el país.

Antes de jugar el certamen 
de Concacaf, los mexicanos 
estaban sumidos en una crisis, 
luego de ser eliminados en la 
fase de grupos del Mundial 
de Catar 2022 y mostrar 
altibajos en el rendimiento 
en el primer semestre de 
2023, lo cual le costó el puesto 
al seleccionador argentino 
Diego Cocca.
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EDWIN GONZÁLEZ  
Poza Rica, Veracruz 

Tras veinte minutos 
de retraso en el 
tiempo de inicio de 

este encuentro final, el 
conjunto del Club Asche 
varonil lograría imponer 
condiciones en el terreno 
de juego para obtener el 
campeonato en la categoría 
infantil con marcador final 
de 36-12 ante el conjunto 
de los Gorilas.

Encuentro final dentro 
de la categoría infantil 
en la liga municipal de 
baloncesto infantil y 
juvenil Tutunaku y que 

EDWIN GONZÁLEZ  
Poza Rica, Veracruz 

José de Jesús Torruco 
e x p e r i m e n t a d o 
entrenador de equipos 

se encuentra al mando del 
plantel del Atlético Poza 
Rica, escuadra que estará 
militando en la próxima 
campaña dentro de la 
Liga TDP MX, por lo cual, 
Poza Rica no se quedará 
sin tercera división tras el 
ascenso de los Petroleros de 
Poza Rica a la Liga Premier 
MX.

El cuerpo técnico 
del Atlético Poza Rica se 
encuentra trabajando con 

EDWIN GONZÁLEZ  
Poza Rica, Veracruz 

Buena demostración 
ofensiva mostro el 
conjunto de la Laja, 

dentro de la actividad de 
la categoría segunda B3 de 
la liga de futbol femenil 
universitaria superación 
Poza Rica, venciendo a la 
escuadra de las Delfines de 
Corazón con marcador final 
de 5-1.

Este duelo sostenido en 
el campo deportivo Vicente 
Capellini de Poza Rica, 
el cual fue testigo de esta 
gran feria de goles a favor 
de la Laja, donde el plantel 
escarlata desplego su buen 
futbol por todos los sectores 
de la cancha para poder 
cosechar tres puntos más 
para su causa.

A pesar de la motivación 
que les dio el último 
triunfo sobre la cancha 
ante un diezmado Tuzas 
FC, el plantel de Delfines 
de Corazón no podría hacer 
nada ante el ataque de sus 
rivales, dejando varios 
espacios que fueron al final 
bien aprovechados por el 
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CATEGORIA SEGUNDA DIVISION 
 

Dego herrería carbajal VS Morelos apolo 13 Raul hernandez gallardo 17:30 
Ignacio de la llave VS Cyasa Ignacio de la llave 17:30 
Cazones trébol VS Super 5 de mayo Cazones ver 17:30 
Zapata VS Galaxi roma Zapata 17:30 
Sadot knova VS Reinosa petromex Sector 4 17:30 
Dobermans dupont VS Ruiz cortinez pozo 8 Plan de Ayala 19:30 
Gallo fc. VS Tecos amigos de pecero Gaviotas 17:30 
Radiorama VS infona combustión interna 18 de marzo 19:30 
Zacate colorado VS Galgos mac Zacate colorado 17:30 
Col. Santa Emilia refacc. El tigre VS Abogados Chapultepec Alemán 52 17:30 

CATEGORIA TERCERA DIVISION 
 

Asa mac VS 12 de octubre plan de Ayala Chote 17:30 
Roma snte VS Col. Halliburton secc. 47 amigos  Fausto davila 17:30 
Upn VS Tecos quirasco Pepe soto 17:30 
Amigos s.l.q.c. VS Millonarios ipc o.t.p. 17:30 
Amigos de león y Jimmy VS Milla águilas servicio montaño jr Contreras 17.30 
Colonia petromex VS Real amigos petromex 19:30 
Col. Palma sola amigos de magaña VS Guerreros km. 47 Sahop 17:30 
Centinelas del 7º VS Águilas Conalep Quirasco 17:30 
Legendario del 7o GANA A LA BOMBA 

CATEGORIA MASTER 
 

Col. Halliburton secc. 47 VS Abogados joyería juliet Marcelo guzman 17:30 
Deportivo tihuatlan VS Col. Laredo amigos de oscar y 

alex 
Tihuatlan 17:30 

Vitega duran VS Col. 5 de mayo 18 de marzo 17:30 
El texano amigos de rhc VS Sector 4 Lic. Sergio perez 17:30 
San fco.manantial VS Granjas amigos de kiri Manantial 17:30 
Totoplan  VS Cava de james Sebastian rojas 17:30 
Torpedos anahuac GANA A EX ALUMNOS ESBO 8  
Dirección de caminos VS San diego petromex Marroquin 17:30 

CATEGORIA MASTER ESPECIAL 
   
Cobsa amigos de dario VS Farmacia parís Delio sanchez 17:30 
Champions amigos de beto VS Caciques de la miguel hidalgo Gaspar muñoz 17:30 
Abogados marvintel VS Real doctores laredo Fracc. kehoe 17:30 
Compadres y amigos gaviotas VS Novatos de la revoluciom Volcán 17:30 
Bondojo la carterita VS Argentinos jr bulldog Sauces 17:30 
Rev tamps GANA A OPG 27 DE SEPTIEMBRE 
Abogados punto plaza VS Empleados municipales Vicente capellini 17:30 
Pozo 90 VS Choapas Villa de las flores 17:30 
Flores magon VS Tecos lazaro cardenas Flores magon 17:30 
Amigos de coatzintla agua del cielo VS Gaviotas Isacc bauza 17:30 

CATEGORIA MASTER ORO 
 
Real Papantla VS Col. 27 sept. Amigos pepe 

marquez 
Tata grassi 17:30 

Tajin f.c. VS Amigos de lito Antonio de la torre 17:30 
Perforación VS Clínica allems Tepeyac Enrique sanchez 17:30 
Col. Revolución VS Jubilados secc. 30 Lopez gasca 17:30 
Infonavit coatzintla VS Ayuntamiento de caaones Jardines de coatzintla 17:30 
Amigos de la 27 VS Col. Cazones amigos de pepe  Juan chino 17:30 

CATEGORIA MASTER DIAMANTE 
 

Chapultepec diamnte VS Joyería juliet Benavides 17:30 
Tecos diamante VS Universitario La florida 17:30 
Ferquimar VS Manuel avila Camacho Camioneros 17:30 
Master Tepeyac VS Legendario picamosco 3 amigos 17:30 
Plan de Ayala  VS Técnicos y profesionista Plan de Ayala 17:30 
Chapultepec montero VS Soldadura Lorenzo azua 17:30 
Col. Petromex amigos de layo VS Atlético imss Petromex 17:30 
Real bondojo Gana a 14 de marzo 

tuvo como sede la cancha 
del auditorio municipal 
Fernando Gutiérrez 
Barrios de la cabecera 
municipal de Papantla, 
contando con una gran 
entrada de la porra de 
ambos conjuntos.

Asche comenzó con todo 
el encuentro, sumando a 
su cuenta el marcador de 
17-2 en el primer cuarto, 
anotando con Ángel, 
Alejandro, Williams y 
Gerardo, respondiendo con 
dos puntos Devier para el 
conjunto de Gorilas, Asche 
logro aumentar su ventaja 
en el segundo lapso 27-5 
anotando con Gerardo, 

Alejandro y Diego.
El tercer cuarto fue el 

más cerrado entre ambos 

equipos, pero la ventaja en 
los números continuaba a 
favor de Asche, colocando 

las cosas 30-7, mientras 
que en el cuarto periodo 
terminarían por sentenciar 

el campeonato con el 
marcador final de 36-12 en 
esta liga deportiva.

miras al siguiente torneo, 
buscando la gente que 
estará conformando este 
equipo, por lo cual, las 
visorias comenzaran esta 
tarde de jueves en punto de 
las 17:00 horas en el estadio 
municipal 18 de marzo.

Mismas que continuarán 
el día de mañana viernes a las 

17:00 horas, cerrando el día 
sábado en punto de las 9:00 
horas, todos los jugadores 
que gusten probarse 
deberán de presentarse con 
short, playera deportiva, al 
igual que tacos o tenis para 
la práctica del futbol.

Los jugadores que se 
buscan son en la categoría 

mayor, los nacidos en los años 
2002, 2003 y 2004, mientras 
que medianos del 2005 y en 
las categorías menores los 
jugadores nacidos en el año 
2006, José de Jesús Torruco 
busca armar un plantel 
competitivo para dejar un 
excelente sabor de boca en 
su primera campaña.

cuadro vestido de rojo.
Edna Salinas comando el 

ataque del cuadro escarlata 
con dos goles anotados, 
mientras que con un tanto 
aparecerían las jugadoras 

Evencia Vázquez, Ivonne 
Mejía y Estefanía Lugo, 
descontando por Delfines 
de Corazón la jugadora 
Yuridia González para el 5-1 
final en este partido.
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Tom Cruise trató de intermediar 
entre SAG-AFTRA y AMPTP

Tras 52 años en los escenarios

AGENCIAS  
Estados Unidos

Tom Cruise “presionó” 
a los grandes estudios 
de cine y plataformas 

de “streaming” para que 
reconsideraran su postura 
acerca del uso de la 
inteligencia artificial (IA) 
en la gran pantalla durante 
las negociaciones de este 
colectivo con el Sindicato de 
Actores de Estados Unidos 
(SAG-AFTRA).

En este intento de 
intermediación, del que 
informó en exclusiva el 
medio especializado The 
Hollywood Reporter, la 
estrella estadounidense 
también pidió a los 
representantes del gremio de 
intérpretes que permitieran 
a los actores promocionar sus 
películas durante el período 
que se prolonguen los paros.

La huelga de SAG-AFTRA 
y el Sindicato de Guionistas 
de Estados Unidos (WGA), 
la primera que se desarrolla 
simultáneamente por parte 
de estas dos instituciones 
desde 1963, mantiene 
paralizada la industria 
audiovisual de Hollywood 
tras no prorrogarse sus 
respectivos convenios 
colectivos con la Alianza 
de Productores de Cine y 
Televisión (AMPTP).

Las impredecibles 
consecuencias de este parón, 

Shakira pide respeto a 
reportero tras pregunta 

frente a sus hijos 

AGENCIAS  
Ciudad de México 

Shakira regresó a 
Miami luego de su paso 
por la Semana de la 

Alta Costura en París y fue 
captada por varios medios 
en el aeropuerto de aquella 
ciudad en compañía de sus 
hijos. Fue ahí en donde 
la intérprete vivió un 
momento incómodo con el 
reportero Leonel Allegues.

Mientras Shakira 
caminaba rumbo al 
vehículo que la esperaba, los 
reporteros le preguntaron 
sobre su viaje a Europa y 
sus proyectos musicales. 
Sin embargo, hubo una 
pregunta que provocó 
la molestia de la famosa 
que la obligó a pedirle al 
reportero respeto. Esto fue 
lo que le preguntaron a la 
colombiana.

En un video compartido 
en redes sociales se puede 
apreciar al periodista 
Leonel Allegues 
cuestionando a la Shakira 

sobre su viaje a Europa, sobre 
los hijos de Leonel Messi, que 
también vive en Miami y sus 
hijos serían compañeros de 
escuela de Milan y Sasha.

Allegues aprovechó para 
pedirle a Shakira un saludo 
para Latinoamérica a lo cual 
respondió la cantante: "Un 
besito, gracias".

Hasta ese momento, la 
situación se había tornado 
cordial, pero una pregunta del 
reportero generó la aparente 
molestia de la cantante al 
grado de pedirle respeto.

“Shakira, ¿se dará una 
nueva oportunidad en 
el amor?”, le preguntó el 
periodista Leonel Allegues. 
La cantante contestó con 
un rotundo: “Por favor, un 
poco de respeto”, mientras 
caminaba junto a sus dos 
hijos.

La intérprete de ‘Loba’ 
se dejó ver incómoda ante 
la pregunta debido a que sus 
hijos estaban presentes y no 
dudó en poner un límite a la 
situación.

En redes sociales, los 

seguidores de la colombiana 
demostraron su apoyo e 
hicieron hincapié en que 
Shakira debe estar cansada 
del acoso de la prensa  

al grado de tener que pedir 
respeto a su vida privada y a 
sus hijos.

“Es la primera vez que pide 
respeto a los periodistas, lo 

harta que ya debe estar y más 
enfrente de los niños”; “Qué 
feo hacer esas preguntas 
delante de los niños, no les 
da para más”, escribieron 

algunos internautas.
Cabe señalar que 

luego de la reacción de la 
cantante, el periodista le 
ofreció disculpas.

Sin embargo, esta 
estrategia no sería nueva en 
el marco de las negociaciones 
entre AMPTP y SAG-
AFTRA, pues este último 
colectivo ha acostumbrado 
en otras ocasiones a convocar 
a figuras conocidas para 
discutir aspectos clave de 
sus acuerdos en los que ya 
tuvieran experiencia.

De hecho, cualquier 
miembro puede solicitar 
intervenir en una sesión 
de negociación y el gremio 
puede evaluar el valor de su 
participación. Al parecer, de 
acuerdo a la información de 
The Hollywood Reporter, 
el sindicato llegó a la 
conclusión de que el punto 
de vista de Cruise merecía la 
pena.

SAG-AFTRA, que 
representa a 160 mil 
actores, no llegó a un 
acuerdo con AMPTP tras 
casi cinco semanas de 
conversaciones en las que 
se puso de manifiesto el 
distanciamiento entre las 
partes.

El uso de la IA sobre 
la propia imagen de los 
actores y los conocidos como 
“residuales”, compensación 
que reciben los artistas 
cada vez que un servicio 
de “streaming” vende los 
derechos de una producción 
a un nuevo mercado, son 
los puntos que generan una 
mayor fricción.

entre ellas el enorme agujero 
económico que podría 
ocasionar en momentos que 
ya eran delicados para la 
recaudación de las salas de 

cine, preocuparon a Cruise, 
que también se posicionó 
instando a AMPTP a que 
accediera a mejorar las 
condiciones del gremio de 

dobles de escenas de acción.
El protagonista de la 

saga “Mission: Impossible“, 
de ahí su interés por los 
profesionales de acción, no ha 

confirmado su papel en estas 
negociaciones y tampoco 
han trascendido más detalles 
acerca de esta mediación 
hasta ahora fallida.
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AGENCIAS  
Estados Unidos

En los albores de la 
inteligencia artificial, la 
historia de la invención 

de la bomba atómica, contada 
en 'Oppenheimer', puede 
actuar como una "advertencia" 
para la humanidad, asegura 

Christopher Nolan compara a la bomba 
atómica con el uso de la inteligencia artificial

AGENCIAS  
Estados Unidos

La disputa entre los 
actores y guionistas 
de Hollywood –

actualmente en huelga– y 
los grandes estudios es una 
“lucha perdida” que podría 
causar daños de 4 mil 
millones de dólares en la 
economía estadounidense, 
según expertos consultados 
por EFE.

«Asumiendo que la 
huelga de los actores dure 
de 30 a 60 días, sumando la 
de los guionistas, se estima 
que existirán pérdidas de 
4 mil millones de dólares 
a nivel nacional”, dijo en 
una entrevista con EFE 
el jefe de estrategia global 
del Instituto Milken 
de California, Kevin 
Klowden.

El impacto negativo 
que el cese de actividades 
ya está teniendo en la 
actualidad hace que 
el analista considere 
que el conflicto sea un 
enfrentamiento que “nadie 
va a ganar”, aún cuando 
ambas partes encuentren 
una solución.

El Sindicato de Actores 
(SAG-AFTRA) inició un 
paro laboral histórico el 
jueves pasado -el primero 
que se desarrolla a la vez 
que los paros del Sindicato 
de Guionistas (WGA) en 
63 años- después de que 
no llegaran a un acuerdo 
para la firma de un nuevo 
convenio colectivo con la 
Alianza de Productores 
de Cine y Televisión 
(AMPTP).

Esto ha paralizado 
la producción, rodaje 
y promoción de 
proyectos audiovisuales, 
afectando no solamente 
a gente de la industria del 
entretenimiento, como 
salas de cine y canales de 
televisión extranjeros, 
sino a todos los sectores de 
apoyo, de la misma manera 
que empresas de catering, 
construcción, renta 
de vestuario, limpieza, 

Huelga de actores y guionistas 
de Hollywood podría causar 

daños de 4 mmdd en la 
economía estadounidense

logística, transporte, etc.
Los actores exigen 

regulación de la 
inteligencia artificial (IA), 
remuneraciones más altas 
en las compensaciones 
que reciben los artistas 
cada vez que un servicio 
de “streaming” vende los 
derechos de una producción 
a un nuevo mercado, así 
como aumentos en los 
salarios mínimos, entre otras 
demandas.

Mientras que la AMPTP 
contrarresta las peticiones 
alegando que la industria 
aún no está totalmente 
recuperada de la pandemia 
y que la inestabilidad del 
modelo económico de las 
plataformas de “streaming”, 
basado en suscripciones, 
siguen siendo inestables y 
poco rentables.

«Ambos bandos 
reconocen que la industria 

ha cambiado gracias al 
‘streaming’ y prácticamente 
todos están discutiendo cómo 
van a dividir el dinero que se 
genera de las plataformas”, 
comentó a EFE Robert 
Thompson, profesor de la 
Universidad de Siracusa (EE.
UU.) y fundador del Centro 
Bleier para la Televisión.

Duración y futuro
Haciendo un análisis 

de la duración que han 
tenido otras huelgas de 
Hollywood en el pasado, 
Mark Young, especialista en 
entretenimiento y profesor 
de la Escuela de Negocios 
Marshall (Universidad del 
Sur de California), consideró 
“muy complicado” intentar 
predecir el tiempo que 
permanecerá esta situación, 
pero prevé que podría 
tratarse de varios meses.

Thompson tampoco 
puede estimar una fecha 

exacta para el fin del paro, 
pues cree que los problemas 
que se tienen que abordar en 
las negociaciones son “mucho 
más complicados” que en las 
huelgas anteriores.

«No hay señales de que 
la huelga vaya a terminar 
pronto. A decir verdad, 
no creo que se resuelva 
en septiembre. No parece 
haber ningún movimiento 
en esa dirección”, explicó 
Thompson.

Klowden es un poco más 
optimista al respecto y ve 
posibilidades en que el paro 
termine a finales de agosto 
para evitar afectaciones más 
severas en los calendarios de 
rodaje y producción de más 
títulos.

“Creo que habrá un 
empuje por parte de todos 
para al menos acercarse 
a algún tipo de acuerdo, 
aunque sea a corto plazo”, 

anotó Klowden.
El experto incluso valoró 

que el desbloqueo de las 
negociaciones del AMPTP 
con el SAG-AFTRA haría 
que el WGA también logre 
un acuerdo en su convenio.

Las huelgas de Hollywood 
no son las únicas en activo 
en Estados Unidos en la 
actualidad.

Recientemente los 
trabajadores hoteleros, 
representados por el 
sindicato Unite here! Local 
11 del sur de California 
y Arizona, mantuvieron 
un paro de labores por 5 
días, mientras que miles de 
trabajadores de la empresa 
de transporte de paquetes 
más grande de EE.UU., UPS, 
pertenecientes a la unión de 
Teamsters, amenazan con 
iniciar una huelga el 1 de 
agosto.

Los cuatro gremios tienen 

en común exigencias 
que incluyen aumentos 
salariales y mejoras en las 
condiciones de trabajo.

«Podemos observar 
que las empresas ven a la 
mano de obra como un 
riesgo de coste. Y que con 
la tecnología solo buscan 
empujar a eficiencia en 
todos los sectores, pero 
todo tiene un límite”, 
esbozó Klowden.

El experto añadió 
que ésta no es una lucha 
de los trabajadores 
-especialmente de los de 
Hollywood- en contra de 
las nuevas tecnologías, 
sino que pretende 
establecer reglas que 
protejan la integridad de 
sus empleados a partir 
de su regulación y el 
establecimiento de normas 
que describan lo que se 
puede hacer o no con ellas.

el director de la película, 
Christopher Nolan.

"La irrupción de las 
nuevas tecnologías es algo 
que sucede constantemente 
en nuestras vidas y muchas 
veces conllevan miedo, por lo 
que puedan traer”, continúa 
el cineasta durante un 
encuentro con la prensa en 

París.
"Y creo que mucho de eso 

proviene de la historia de 
(Robert) Oppenheimer", el 
físico que inventó la bomba 
atómica en la Segunda 
Guerra Mundial.

'Oppenheimer', de tres 
horas de duración, se estrena 
este jueves en España y 
América Latina.

La historia de la bomba 
"es la máxima expresión de la 
ciencia, algo esencialmente 
positivo, con consecuencias 
negativas en última 
instancia", reflexiona el 
cineasta conocido por 'El 
Origen' y la trilogía de 
Batman con Christian Bale.

Los rápidos avances de 
la IA generativa, capaz de 
mantener conversaciones 
profundas con el ser 
humano, de imitar obras 
de arte o escribir ensayos 
académicos, ha provocado 
inquietud entre analistas, 
crítica, científicos y figuras 
de la opinión pública.

"Los investigadores 
de la IA se refieren al 
momento presente como un 
'momento Oppenheimer'", 
dice Christopher Nolan en 
torno a la primera prueba  
atómica de la historia, 
cuando algunos temían 
que la fisión nuclear 
llevaría a una reacción en 
cadena descontrolada que 
pulverizaría todo el planeta.

Estos investigadores "están 
interesados en esta historia 
porque suministra puntos de 
referencia sobre el alcance de 
su responsabilidad, sobre lo 
que tienen que hacer".

La película muestra cómo 
en ese preciso momento, en 
plena guerra, el desarrollo de 
la bomba era un dilema para 
los científicos.

Oppenheimer abogó 
sin éxito por el control 
internacional de armas 
nucleares, con la esperanza 
de que condujera a la paz.

Los hombres del Proyecto 
Manhattan, que desembocó 

en la primera bomba 
atómica, "habían pasado por 
la Primera Guerra Mundial 
y estaban tratando de poner 
fin a la Segunda Guerra 
Mundial", recuerda Nolan.

"Algunos dicen que 
la existencia del arma 
atómica puede haber traído 
estabilidad al mundo", señala 
Nolan.

"Personalmente, no lo 
encuentro tan tranquilizador, 
pero demuestra que no hay 
una respuesta simple a los 
dilemas que plantea tal 
descubrimiento", dice.

"No creo que (esta historia) 
ofrezca una respuesta fácil. 
Es una advertencia. Muestra 
los peligros", dijo.

Conflicto nuclear
La película se estrena 

en medio de la guerra en 
Ucrania, que ha devuelto a la 
opinión pública el miedo a un 
conflicto nuclear, subraya por 
su parte el actor Matt Damon, 
de 52 años, que interpreta al 
general Leslie Groves, jefe del 

Proyecto Manhattan.
En la infancia, ese 

miedo "estaba muy presente 
en nuestra mente, en los 
discursos políticos, en la 
música que escuchábamos, 
en las conversaciones con 
mis amigos”, recuerda.

"Cuando leí el guión, 
hablamos durante horas con 
Christopher y le conté cómo 
mi miedo luego retrocedió, 
como una especie de olvido", 
cuenta Damon.

"Es como si la Guerra 
Fría hubiera terminado 
y mi cerebro me hubiera 
jugado una mala pasada y me 
dijera: 'Está bien, dejemos 
eso de lado, no tenemos que 
preocuparnos más', lo cual es 
absurdo", añade.

Con el conflicto en 
Ucrania, "de repente, de 
la noche a la mañana", 
estos temores resurgieron 
y se convirtió en lo más 
importante que teníamos 
en la cabeza", relata Matt 
Damon.



 

Navajeado en una 
riña entre “amigos”

Se incendia proveedora de hules y mangueras

Ejecutan a 
balazos a 

dueño de antro 

En ciudad Isla 

REDACCIÓN NORESTE  
Poza Rica, Veracruz       

Una riña entre dos 
“amigos” ebrios, 
dejó como saldo 

un lesionado con arma 
punzocortante, quien hasta 

REDACCIÓN NORESTE  
Tihuatlán, Veracruz       

Un negocio de 
proveedora de hules y 
mangueras con razón 

social Cohmsa término 
reducidas cenizas luego de 
incendiarse presuntamente a 
causa de un cortocircuito.

Esto sucedió a temprana 
hora de este miércoles 
sobre la carretera Poza Rica 
-Tihuatlán a la altura de la 
colonia Plan de Ayala.

Por fortuna no hubo 
víctimas que lamentar 
ni personas lesionadas 
sin embargo, debido a la 
intensidad del humo vecinos  
sufrieron intoxicación 
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ARTURO ESPINOZA   
Ciudad Isla, Veracruz   

Hombres armados 
ejecutaron al 
propietario de un bar, 

en la ciudad de Ciudad Isla; 
los responsables lograron 
escapar.

El asesinato se perpetró 
la noche de este miércoles, 
cuando sujetos con armas 
de fuego llegaron al bar 
denominado Tokio.

En el local, los agresores 
se dirigieron hacia Efraín 
Cobos, alias El Flaco 
propietario del mencionado 
bar, a quien le dispararon 
varias veces, para después 
huir con rumbo desconocido.

Testigos pidieron apoyo 
al número de emergencias 
911, donde se canalizó el 
auxilio a elementos de la 
Policía Estatal y Municipal.

Tras la llegada de 
los uniformados, éstos 
confirmaron el deceso del 
agraviado, quién se dijo está 
ligado a un grupo delictivo.

La zona fue acordonada 
y requerida la presencia del 
Ministerio Público, quien 
minutos después tomó 
conocimiento del homicidio.

Posteriormente la 
autoridad ordenó el 
levantamiento y traslado del 
cadáver al Servicio Médico 
Forense.

el momento se encuentre 
fuera de peligro.  

Los hechos ocurrieron 
alrededor de las 9:40 horas 
sobre la calle México en la 
colonia 27 de Septiembre, 
donde al calor de las copas 
ambos sujetos comenzaron a 

agredirse verbalmente hasta 
llegar a los golpes, hasta que 
uno de los “amigos” saco 
una navaja hiriendo a su 
compañero de farra. 

Vecinos y familiares, 
rápidamente pidieron 
auxilio al cuerpo médico, 
pero al no llegar rápidamente, 
el herido fue trasladado a 
un nosocomio en la batea 
de una patrulla de la Policía 
Municipal, quien sangraba 
abundantemente de la cabeza 
y parte del cuerpo. 

Mientras tanto, el 
agresor huyó con rumbo 
desconocido llevándose la 
camioneta del “amigo” quien 
fue encontrada abandonada 
metros adelante en la calle 
Bolivia de la colonia 27 de 
Septiembre y la cual fue 
asegurada por elementos de 
seguridad pública.  

por lo cual solicitaron la 
intervención de cuerpos de 
emergencias.

Personal de protección 
Civil del municipio de 
Tihuatlán así como de Poza 
Rica unieron fuerzas para 
sofocar el incendio el cual 
amenazaba con alcanzar las 
casas cercanas.

Minutos después 
también arribó personal de 
contra incendios de petróleos 
mexicanos y elementos de 
la policía estatal a tomar 
conocimiento.

Después de varios 
minutos el fuego fue 
controlado en su totalidad 
pero éste ya había consumido 
la mayor parte del negocio



SA DE CV

OFICINAS GENERALES, TALLERES Y DISTRIBUCIÓN, Calle Cuba 
No. 307, Col. 27 de Septiembre, Poza Rica, Veracruz, C.P. 93320, 

CONMUTADOR Y FAX (782) 824.94.00, 824.94.01, 824.94.44 E-MAIL. 
noresteinformacionpozarica@gmail.com

¡NR!
¡N o t a  R o j a!

 Julio C. Domínguez Canales
DIRECTOR GENERAL

Silvia Buis Gibb
DIRECTORA EDITORIAL

Diana García 
COMERCIALIZACIÓN

Jaime Patiño Cienfuegos 
ADMINISTRADOR GENERAL

www.noreste.net Nota Roja2
Jueves 20.07.2023

Editorial

Intenta asesinar a 
hombre pero falla 

en Acayucan

Tras persecución detienen a dos 
sujetos armados en Córdoba

AGENCIA 
Estado de México    

Un hombre intentó 
asesinar a balazos 
a un comerciante 

en el barrio La Palma, 
municipio de Acayucan, 
pero le falló la pistola, 
siendo golpeado por la 
familia de la víctima.

El hecho se registró 
la noche de ayer martes, 
cuando un hombre armado 
llegó a una vivienda 
ubicada en la esquina de la 
calle Juan Sarabia y Jazmín 
del citado barrio.

En el lugar, el agresor 
se dirigió al propietario de 
la vivienda, al cual golpeó 
varias veces con el arma, 
mientras que la familia 
quería defenderlo pero 
eran amenazados con la 
pistola.

En el momento en que 
la víctima se encontraba 
en el piso siendo golpeado 
por el hombre armado, este 
intentó disparar pero se le 
encasquilló el arma.

Debido a lo anterior 
la familia aprovechó y 
comenzó a golpear al 
agresor, pidiendo auxilio 
al número de emergencias 
911.

Tras la llegada de los 
policías, éstos se hicieron 
cargo del agresor, el cual 

ARTURO ESPINOZA 
Córdoba, Veracruz     

Dos hombres  
armados fueron 
detenidos tras una 

persecución en el bulevar 
Fundadores, municipio de 
Córdoba.

El hecho se registró la 
tarde de este miércoles, 
cuando elementos de la 
Policía Estatal les marcaron 
el alto a los ocupantes 
de un automóvil sobre el 
mencionado bulevar.

Debido a lo anterior, los 
tripulantes de la unidad 
dispararon en contra de los 
uniformados iniciándose 
una persecución que 
terminó a la altura de la 
calle 34.

La fuente indicó que 
los detenidos fueron 
trasladados más tarde a las 
instalaciones del Mando 
Único y Presuntamente 
participaron en el robo de 
una camioneta.

La fuente indicó que 
una hora después fue 
recuperada la camioneta 
Honda siendo hallada en la 
colonia Puentes Bejuco.

Sería la Fiscalía General 
del Estado la que definiría 
la situación legal de los 
detenidos.

quedaría más tarde a 
disposición del Ministerio 

Público por la probable 
responsabilidad del delito 

de intento de homicidio.
Hasta el momento se 

desconocen las causas que 
motivaron al presunto 

responsable en intentar 
matar al comerciante.
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ARTURO ESPINOZA  
Veracruz, Veracruz

Un herido y daños 
m a t e r i a l e s 
cuantiosos fueron 

el saldo del choque de un 
tráiler contra un puente 
peatonal en la colonia 
Renacimiento, municipio 
de Veracruz.

El accidente se registró 
la noche de ayer martes, 
cuando automovilistas 
que circulaban sobre la 
autopista Xalapa-Veracruz, 
se percataron que un pesado 

HÉCTOR JUANZ  
Xico, Veracruz   

El expresidente 
municipal de Lerdo 
de Tejada,  Hermas 

Cortés García fue detenido 
por haber ordenado a 
elementos de su entonces 
policía municipal 
desaparecer a tres jóvenes

De acuerdo a la  
Fiscalía General del Estado, 
los hechos acontecieron  
el 21 de octubre del 2020 a 

Jueves 20.07.2023

Un herido en choque 
de tráiler contra 

puente en Veracruz

Fue detenido 
exalcalde 

de Lerdo por 
desaparición 

forzada

vehículo había chocado 
contra la base de concreto 
de un puente.

Fue a la altura de la 
citada colonia, donde un 
tráiler con cabina color 
azul y que jalaba una caja 
seca se impactó contra 
la base de concreto, 
resultando lesionado su 
conductor.

Los testigos solicitaron 
auxilio al número de 
emergencias 911, donde se 
canalizó el apoyo a diversas 
corporaciones policiacas y 
de socorro.

Tras la llegada de 
los paramédicos, éstos 
atendieron al conductor 
del tráiler quien sufrió 
diversas lesiones.

La fuente indicó que 
ayer por la mañana fue 
necesario el cierre de la 
vialidad en ambos sentidos 
para realizar el retiro del 
puente peatonal.

Personal de la Guardia 
Nacional División 
Carreteras se hizo cargo 
del accidente, quedando su 
conductor a disposición de 
la citada autoridad. 

la altura de la localidad S 
anta Teresa, en el 
municipio de Lerdo de 
Tejada, cuando elementos 
de la policía municipal 
sujetos por jerarquía de 
mando al expresidente, 
privaron de la libertad a 
las víctimas identificadas 
con las iniciales M.A.S., 
E.N.L.R.,  R.T.C. y G.M.L. 
de manera ilegal sin que 
hasta el momento se sepa 
de su paradero.

El ex alcalde panista 

será presentado ante  
el Juez de Control del 
Juzgado de Proceso y 
Procedimiento Penal Oral 
del XI Distrito Judicial 
de Xalapa para que defina 
su situación jurídica  
dentro del proceso penal 
44/2023.

Por tales hechos ya 
habían sido sentenciados 
el ex director de la policía 
municipal, José Daniel “N”, 
un ex policía y dos personas 
más.
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AGENCIAS  
San Pedro Garza García  

Dos hombre fueron 
acribillados a balazos 
mientras ingerían 

bebidas alcohólicas la 
noche de este miércoles en 
el municipio de San Pedro 
Garza García.

El crimen ocurrió en 
el cruce de las calles Padre 
Mier y Emilio Carranza 
en el segundo sector de la 
colonia Los Sauces, en el 
citado municipio.

De acuerdo a fuentes 
allegadas al hecho, 
tripulantes de un 
automóvil dispararon 
en diversas ocasiones 
contra las víctimas, que se 
encontraban al exterior de 
un domicilio que se utilizaba 
presuntamente como taller 
mecánico. Posteriormente 
los pistoleros huyeron del 
sitio.

Al lugar arribaron 
elementos de la policía 
municipal y de la Agencia 
Estatal de Investigaciones, 
quienes acordonaron y 
resguardaron la zona.

Se informó que en el sitio 
localizaron casquillos de 
arma larga, evidencia que 

AGENCIAS  
Nuevo León  

Una persona en aparente 
situación de calle perdió la 
vida la tarde de este miércoles 

luego de ser arrollado por un coche 
en el municipio deApodaca, Nuevo 
León.

El fatal accidente se registró sobre 
la avenida Concordia a la altura 
de la colonia Monetta Residencial, 
cuando el supuesto hombre intentó 
cruzar la mencionada vía, siendo 
embestido por un vehículo tipo 
Aveo, conducido por un hombre.

Al lugar arribaron elementos 
de tránsito del municipio de San 
Nicolás quienes abanderaron la 
zona y trasladaron al conductor a 
las instalaciones de la Secretaría de 
Seguridad Pública para que rindiera 
su declaración.

Posteriormente arribaron 
elementos periciales quienes 
realizaron las averiguaciones 
correspondientes, para 
posteriormente trasladar el 
cuerpo del ahora fallecido a las 
instalaciones del anfiteatro del 
Hospital Universitario.

De momento la víctima no fue 
identificada.

AGENCIAS  
Chiapas  

Un hombre 
identificado como 
Mariano “N”, quien 

presuntamente cometió 
el delito de pederastia 
agravada en San Cristóbal 
de Las Casas, Chiapas, fue 

Asesinan a dos hombres 
mientras ingerían bebidas 
alcohólicas en San Pedro

Indigente muere 
atropellado en Apodaca

El hombre es acusado 
del delito de pederastia 
agravada en Chiapas

se integrara a la carpeta de 
investigación.

Hombre dispara al aire 
y luego se atrinchera en su 
casa en Escobedo, NL

Luego de realizar 
disparos al aire un hombre se 
atrincheró en su domicilio 
la tarde de este miércoles 
para evitar ser detenido 
por policías municipales de 
Escobedo, Nuevo León.

Los hechos se registraron 
alrededor de las 17:00 horas 
sobre la calle La Canadá 
entre La Acequia y El 
Agostadero, en la colonia Ex 
Hacienda El Canadá.

El hombre, que aún no 
fue identificado, realizó dos 
disparos al aire alertando 
a los vecinos de la zona, 
quienes dieron aviso al 
número de emergencias 911.

Minutos después acudió 
la policía municipal, pero 
al observar la patrulla, el 
sujeto ingresó a su vivienda 
para atrincherarse y no salir.

En el lugar también se 
concentraron elementos de 
la Policía Investigadora de 
Escobedo y de la Agencia 
Estatal de Investigaciones, 
quienes solicitaron una 
orden de cateo para ingresar.

Disparan a hombre en la 

colonia Monterreal
El reporte de 

detonaciones de arma de 
fuego movilizó a la Proxpol 

hasta la colonia Monterreal 
en Escobedo.

Fue en la calle Paseo 
Campestre y Circuito 

Mundial donde se registró 
el hecho.

De acuerdo a testigos 
hombres a bordo de un 

vehículo dispararon en 
diversas ocasiones a un 
hombre que estaba sentado 
en la banqueta con su can.

vinculado a proceso, según 
lo informó la Fiscalía 
General del Estado (FGE) 
a través de la Fiscalía de 
Justicia Indígena.

El 16 de julio una niña 
de diez años con identidad 
resguardada e iniciales 
R.P.G., fue rescatada de un 
auto-hotel localizado en el 

barrio de Fátima en San 
Cristóbal de Las Casas, 
cuando Mariano “N” 
presuntamente intentaba 
abusar sexualmente de la 
menor.

Sin embargo, gracias a 
la oportuna denuncia de la 
recepcionista, elementos 
de seguridad municipal 

lograron la detención del 
agresor, quien pretendía 
darse a la fuga a bordo de un 
Tsuru de color rojo.

Ante ello, la autoridad 
impuso como medida 
cautelar prisión preventiva 
oficiosa y se otorgó 30 días de 
plazo para la investigación 
complementaria, mientras 

el detenido quedó recluido 
en el Centro Estatal de 
Reinserción Social para 

Sentenciados (CERSS) No. 5, 
donde enfrentará su proceso 
penal.


